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Acção Social
Departamento de Apoio 
Social dos SASUM
Para a responsável do DS, Luísa Santos os 
SASUM são “a família do estudante na 
Universidade”.  O Depar tamento que é 
responsável pela atribuição das Bolsas de 
Estudo, Alojamento, Apoio Médico e Psicológico, 
é um dos que mais proximidade tem com a 
comunidade universitária  P04

Cultura
FUMP regressa ao 
Theatro Circo 
Sob o tema “Theatro das Gerações”, o 
emblemático Theatro Circo receberá no dia 14 
de Novembro a 15ª edição do Festival 
Universitário de Musica Popular- FUMP. Onze 
anos depois o FUMP regressa ao Theatro Circo 
elevando bastante as expectativas sobre o 
evento. P15

Academia
"Jantar Multissensorial"
De olhos vendados, os participantes do “Jantar 
Multissensorial” foram desafiados a distinguir 
sabores, objectos, reconhecer cheiros e superar 
dificuldades como, conseguir pegar num copo, 
levar um garfo à boca ou distinguir vinho tinto de 
branco. O “Jantar Multissensorial” foi uma 
experiência alimentar inédita na UMinho que 
explorou todos os canais sensoriais excepto a 
visão..  P13

Desporto
Galaico-durienses  
A Universidade da Corunha vai organizar entre 
os dias 24 e 26 de Novembro, a 24ª Edição dos 
Jogos Galaico Durienses. Como já é tradição a 
UMinho é uma das seis universidades 
p a r t i c i p a nte s.  Pa ra  e s ta  ed i ç ã o,  as  
modalidades eleitas foram: Andebol Misto, 
Basquetebol Misto. Voleibol Misto, Tiro com 
Arco, Duatlo, Ténis de Mesa, Xadrez, Desportos 
Tradicionais..  P06
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UMinho recebe Campeonato Europeu de Taekwondo de 10 a 12 de Dezembro
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HÁBITOS DE PRÁTICA 
DESPORTIVA DOS 
NOVOS ALUNOS DA 
UMINHO.          
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Apetrechamentos e 
Representações, 

desde 1981

www.aff.pt
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Gala do Desporto 
UMinho e AAUM vencem Prémio de Mérito Desportivo

P05

University Fashion'09

P11

António Cunha é o oitavo Reitor da história da UMinho, mas o primeiro nascido no coração do Minho e 
formado na Academia que agora irá dirigir. A Cerimónia decorreu no passado dia 27 de Outubro, onde para 
além do novo Reitor foram empossados, os Vice-Reitores e Pró-Reitores que integram a equipa Reitoral

Tomada de posse do Novo Reitor 

ACADEMIA / P08 e 09

Decorrido no passado dia 28 de Outubro, o 
evento deu a oportunidade aos 
estudantes universitários  de mostrarem o 
seu potencial num desfile de moda 
original que este ano teve como 
vencedores dois alunos de Engenharia, 
Ricardo Otero e Mariana Antunes.



trabalho, protocolo e atendimento. 
Acho que estas formações nos 

Há quantos anos pertence ao permitem prestar um melhor serviço 
Departamento Alimentar? e ajudam na certificação dos 
Há 27 anos que trabalho no serviços para o qual caminhámos a 
Departamento Alimentar. Comecei passos largos.
no bar do Palácio de Vila Flor, porque 
na altura o bar era lá, depois passei Que funções desempenhou até 

exige uma preocupação acrescida. feita, no sentido de esse erro não se por vários departamentos. Trabalhei ficar como responsável do Bar?
Não queremos que haja qualquer repetir. Se não houver reclamações é também na cozinha e depois fui Eu posso dizer que comecei com a 
tipo de reclamação da comunidade bom, mas muitas vezes podemos outra vez para o bar e fiquei como vassoura até ficar como responsável 
académica. estar a trabalhar de forma errada e responsável. No bar de Engenharia do bar. Agora as minhas funções são 

não sabemos, e se o cliente não de Azurém estou há 17 anos.   gerir o stock, a equipa, garantindo o 
Na sua opinião os utentes das reclamar continuamos a cometer o melhor atendimento possível. Há 27 
unidades alimentares são bem mesmo erro. Temos de encarar a O que significa para si trabalhar no anos atrás comecei com a vassoura, 
servidos em termos de qualidade reclamação como algo que nos faz Departamento Alimentar? mas cada vez mais devemos ser 
a l i m e n t a r  e  s e r v i ç o  d e  melhorar.Significa muito, pelo facto de polivalentes e saber fazer todo o tipo 
atendimento?estarmos diariamente em contacto de tarefas. Se for preciso consertar 
Sem dúvida. Eu acho que se os Como classifica o Bar? Que tipo de com os alunos. De facto, para fazer uma torneira, também ponho mãos à 
s e r v i ç o s  d o s  S A S A U M  n ã o  alimentação pode fazer quem aqui parte deste departamento temos de obra.
conseguem ter uma certificação de se dirige?gostar muito daquilo que fazemos. 
qualidade, dificilmente qualquer Nós tentamos ter aqui no bar uma Se não se gostar torna-se um Ser responsável do Bar é para si um 
estabelecimento de indústria alimentação saudável e inclusive trabalho stressante. Temos sempre desafio? 
hoteleira consegue chegar a esse artigos vegetarianos. Mas aqui os muito movimento no bar e se uma É um desafio todos os dias! Até 
nível, para além da exigência que alunos consomem mais sandes, pessoa não tem gosto pelo trabalho mesmo conseguir manter a equipa 
temos, tudo se desenvolve com base hambúrgueres e bolos. Mas também não se adapta. É também um cargo de trabalho unida é um desafio. Se 
num trabalho de equipa integrado. temos sopas, saladas e fruta. que tem de ser exercido com muita chegámos ao fim de um dia sem 

responsabilidade. Hoje os clientes problemas é bom, mas o dia seguinte 
Qual o procedimento quando algum P o r  q u a n t o s  e l e m e n t o s  é  são mais exigentes, do que há é um novo desafio. Lidar com 
utente reclama do serviço? constituída a sua equipa?alguns anos atrás. Eu costumo dizer pessoas é sempre complicado, quer 
Quando a reclamação é verbal, nós A nossa equipa no bar de Engenharia que quanto mais eles exigirem elas sejam os clientes ou os colegas 
tentamos ver sempre qual é a fonte I é constituída por sete elementos. melhor nós devemos fazer. de trabalho. 
do problema. Procuramos também Quase todos os elementos da equipa 
resolver a situação e satisfazer o actual estão cá há cerca de um ano. Tem alguma formação específica na É fácil coordenar uma unidade 
cliente no imediato. Quando é uma Só três elementos é que são mais área da restauração? alimentar? Quais são as maiores 
reclamação mais formal, ela é antigos, os restantes são todos mais Já fiz várias formações na área da dificuldades?
conduzida ao responsável do novos. Mas trabalhamos bem juntos restauração. Algumas dessas Se todos cumprirem as suas funções 
Departamento Alimentar, que tenta e os mais novos integraram-se bem formações foram proporcionadas não é difícil. Mas claro que é um 
depois dar uma resposta a essa no nosso método de trabalho. pelos Serviços de Acção Social. Fiz trabalho exigente. Este é um bar que 
reclamação. Nós somos também Considero que é uma boa equipa e o f or maç õ es  r elacionadas  com  tem muito movimento, e tenho de 
notificados do tipo de reclamação nosso êxito depende de todos. higienização, higiene pessoal no estar sempre atento às falhas e isso 
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bar eng.I/ info. da

 02  www.dicas.sas.uminho.pt 

Propriedade: Serviços de Acção Social da Universidade do Minho Morada: Universidade do Minho, Campus de Gualtar, 4710-057 Braga Internet: www.dicas.sas.uminho.pt 
Email: dicas@sas.uminho.pt Directora: Ana Marques Subdirectores: Nuno Gonçalves e Michael Ribeiro Redacção: Ana Marques, Luciana Silva, Fernando Parente, 
Francisca Fidalgo Correia, João Dias, José Carlos Bragança, Michael Ribeiro, Nuno Gonçalves e Pedro Dias  Paginação: Paulo Pereira Fotografia e edição de imagem: Nuno 
Gonçalves Impressão: Diário do Minho Tiragem: 2000 exemplares 

Ficha Técnicad

PUB

Informações sobre Bar 4 (horário) , Grill/Gualtar e Restaurante Panorâmico

Situado no pólo de Azurém, o Bar de Engenharia I tem uma 
capacidade de 200 lugares sentados e uma esplanada com 
capacidade de 36 lugares, estando aberto ao público das 08h00 às 

19h00. O UMdicas esteve à conversa com o responsável do Bar, Sr. Albano 
Conde para saber como é trabalhar nesta unidade alimentar dos SASUM. 

Luciana Silva
dicas@sas.uminho.pt

ANA MARQUES
anac@sas.uminho.pt
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Editorial

Nesta edição o tema central do nosso jornal é 
a Tomada de Posse do novo Reitor. A cerimónia 
que decorreu no passado dia 27 de Outubro, 
empossou para além do novo Reitor, os Vice-
Reitores e Pró-Reitores que integram a equipa 
Reitoral. António Cunha é oitavo reitor da 
história da UMinho, mas o primeiro nascido no 
coração do Minho e formado nesta Academia. 
A UMinho entra agora numa nova fase, em que 
os fundadores da Universidade (Guimarães 
Rodrigues) dão lugar à geração dos alunos 
(António Cunha). 

Para o novo Reitor, o desafio será “construir o 
futuro a partir da Universidade do Minho!”. 
Colocando a si e à sua equipa um vasto leque 
de desafios que promete enfrentar e vencer a 
partir da realidade que tem diante de si, ou 
seja, uma grande Universidade e tudo o que a 
compõe. O novo Reitor acredita que o seu 
projecto é possível implementar. 
Guimarães Rodrigues cessou as suas 
funções à frente da Academia, desejando ao 
novo Reitor os maiores sucessos na 
condução da Universidade.

A academia assistiu no passado dia 28 de 
Outubro ao University Fashion 09. Realizado 
no Complexo Desportivo do Campus de 
Azurém, o evento reuniu a comunidade 
estudantil para assistir ao desfile dos 14 
finalistas que foram modelos por uma noite, 
uma oportunidade de mostrarem o seu 
potencial num desfile de moda original, que 
este ano teve como vencedores dois alunos 
de Engenharia, Ricardo Otero e Mariana 
Antunes.
Ainda a nível da Academia, destacamos o 
pr é m io  ga n ho  pela  equ i pa  de  tr ê s  
investigadores do Centro de Estudos de 
Comunicação e Sociedade (CECS), da UMinho, 
a qual foi galardoada com o “Evens Prize for 
Intercultural Education 2009 – Media 
Education, no 2º Congresso Europeu de 
Educação para os Media, que decorreu entre 
os dias 21 e 24 de Outubro, em Bellaria 
(Itália). Uma novidade é que este grupo irá 
lançar três booklets (sobre a televisão, os 
videojogos e a internet e as redes sociais), 
estando já agendada a apresentação do 
primeiro, dedicado à Televisão, para o próximo 
dia 20, na FNAC. 
Falando do futuro, a UMinho irá participar nos 
XXIV Jogos Galaico Durienses. O evento vai ser 
organizado pela Universidade da Corunha 
entre os dias 24 e 26 de Novembro, uma 
grande competição multi-desportiva que 
junta através do desporto seis universidades, 
três do norte de Portugal (UMinho, UPorto, 
UTAD) e três da Galiza (UVigo, UCorunha e 
UCompostela), realizando-se uma vez por 
ano, alternadamente entre os dois países. 
Ainda no que toca ao desporto, a UMinho irá 
receber o Campeonato Europeu Universitário 
de Taekwondo de 10 a 12 de Dezembro, com a 
organização a decorrer a bom ritmo, são 
muitas as Universidades que se esperam 
para participar no evento. A destacar desde já 
o alto nível competitivo que se espera, a ver 
pelos atletas até agora inscritos. A equipa da 
AAUMinho em preparação há já algum tempo, 
apesar de estar na sua máxima força e com o 
espírito no seu melhor não espera assim 
facilidades, sendo que as medalhas estão no 
seu horizonte. 
A cultura é uma das vertentes mais 
dinâmicas desta Academia, já no próximo dia 
14 de Novembro decorrerá a 15ª edição do 
FUMP, o qual onze anos depois regressa ao 
Theatro Circo. 
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Prémio Investigação da APL atribuído a aluna da 
UMinho

O prémio é atribuído anualmente ao melhor trabalho de investigação 
sobre o Português, tendo, este ano, sido distinguida a aluna da UMinho, 
Joana Aguiar, com a Tese de Mestrado Unidades e Processos Fonológicos 
na Região da Terra Quente: contributos para a Linguística Forense.

11 de Novembro de 2009

IV Certamen de Tunas Ciudad de Soria

O Certame realizou-se nos passados dias 23 e 24 de Outubro em 
solo espanhol, tendo contado com a Tuna de Peritos de Jaén, a 
Tuna Universitária de Plasência, a Estudantina Académica da 
Madeira e a Tuna da Universidade Autónoma de Guerrero (México). 
A organização esteve a cargo da Tuna de Direito de Valladolid.

Apresentação das Unidades de serviço Alimentar Bar de 
Engenharia I – Guimarães 

Nelson, Cidália, Sr. Albano, Sónia, Henrique, Manuel Josias.

Bar 4 Grill / Gualtar lNa prestação de um serviço melhor para  Restaurante Panorâmico
Informam-se todos os interessados que a Dando continuidade à melhoria do serviço o cliente, no Grill de Gualtar, poderá De forma a fazer face aos custos 
partir do dia 07 de Novembro (inclusive) o prestado aos seus clientes e à Promoção e s c o l h e r  m a i s  q u e  u m  relacionados com o serviço prestado, o 
Bar 4 (ENG/ICS) encontrar-se-á aberto de Hábitos Alimentares Saudáveis, o acompanhamento de salada no prato da menu diário do restaurante passará, a 
aos Sábados, das 8:30h – 12:30h. Esta Departamento Alimentar informa que: refeição, sem custos adicionais. partir do dia 2 de Novembro de 2009 a ter 
a b e r t u r a  m a n t e r- s e - á  a  t í t u l o  lAs obras de remodelação do Grill tiveram um custo fixo de 6.8 €. A composição do 
experimental até ao final do ano de 2009. lBaixou o preço da fruta no Grill de c o m o  g r a n d e s  o b j e c t i v o s  o  menu diário mantém-se.
 Gualtar, como medida de incentivo ao cumprimento dos mais rigorosos  
Pretendemos com esta medida, ir de consumo de fruta à refeição. 5 porções padrões de segurança alimentar e 
encontro à satisfação dos vários pedidos de frutas e legumes diárias são consequentemente a prestação de um 
de abertura deste bar. essenciais para uma alimentação serviço melhor e mais seguro aos seus Com os melhores cumprimentos
 saudável e equilibrada. clientes. Carlos Silva



qualidade, desta feita no que se foram assumidas e garantidas mês vêm já as despesas a 
respeita à distribuição das bolsas pela Direcção Geral do Ensino aumentar. 
em tempo útil. Superior (DGES), “os alunos não 

podem pagar pela incompetência Segundo a listagem publicada, os 
Num momento em que as famílias, dos serviços”. SASUM receberam este ano 5021 
nomeadamente na região do candidaturas a bolsas de estudo 
Minho, passam por dificuldades A s  l i stas  dos  a l u nos  e  os  de alunos com inscrição no ano 
económicas, os SASUM assumem resultados das suas candidaturas anterior, rondando a média das 
essa responsabilidade perante a a Bolsa de Estudo foram assim bolsas os 187 euros, havendo 
sua comunidade académica, pois publicados no passado dia 28 de bolseiros que vão receber cerca de 

equipa do Departamento Social. Os e como refere o Administrador dos Outubro e começaram a ser pagas 600 euros. 
“Bolsas de Estudo a Tempo e SASUM pretenderam, e numa SASUM, Eng. Carlos Silva “é hoje, dia 30, cumprindo assim os 
Horas” é um lema que os SASUM altura em que a certificação dos i mp or ta nte  que  o s  a l u no s  prazos estipulados. Com isso os Para qualquer esclarecimento 
assumem com seriedade no Serviços é uma meta prestes a ser recebam a bolsa quando precisam SASUM estão a ajudar/facilitar a adicional, por favor contactar Dra. 
processo das Bolsas de Estudo e alcançada, primar uma vez mais dela e não dois ou três meses vida (nada fácil) de alguns dos Luísa Santos; tel.: 25361465; e-
que envolve grande parte da sua por prestar um serviço de alta depois”, pois se as verbas existem, seus alunos, que no final deste mail: lmsantos@sas.uminho.pt

   www.dicas.sas.uminho.pt  03

SASUM
bolsas/ementas  sms/avisos

Carlos Santos

WUCHandball2010 – Visita de Inspecção

No início do passado mês de Outubro, decorreram as primeiras visitas 
de inspecção aos preparativos para a organização do próximo 
Campeonato do Mundo Universitário de Andebol, que irá decorrer na 
Hungria. Portugal em 2000 já acolheu a organização deste evento.

11 de Novembro de 2009
IV Jornadas de Publicidade da SOPCOM

Decorreu no passado dia 5 de Novembro, na da UMinho as IV Jornadas de 
Publicidade da Associação Portuguesa de Ciências de Comunicação. “Os 
novos territórios da Publicidade” foram a temática principal, trazendo para 
a esfera académica o Marketing de Guerrilha. 

“Bolsas de Estudo a tempo e horas”
Os Serviços de Acção Social da Universidade do Minho (SASUM), 
começaram dia 30 de Outubro a pagar as Bolsas de 
Estudo para o ano de 09/10, aos alunos com mais de uma 

inscrição na Universidade do Minho (UMinho).  A celeridade deste processo 
é um dos grandes objectivos, para os SASUM, já que é fundamental e 
prioritário que os alunos receberem a bolsa no mês a que têm direito. 

Ana Marques 
anac@sas.uminho.pt
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Avisam-se todos os alunos bolseiros que se encontra em pagamento até 30 de 
Novembro de 2009 a Bolsa de Estudo referente ao Mês de Outubro de 2009.

A assinatura da bolsa é electrónica, processando-se do seguinte modo:

Todos os alunos, com inscrição activa e que tenham direito a bolsa, incluindo os que têm 
débito directo, utilizarão obrigatoriamente o serviço de assinatura de Bolsas on-line, 
durante o prazo definido para assinatura de bolsa.

O acesso a este serviço deverá ser realizado a partir de terminais de computador 
existentes nas instalações da Universidade do Minho. Os alunos devem aceder à página 
dos Serviços de Acção Social, a partir do portal http://www.sas.uminho.pt , no menu 
localizado do lado esquerdo seleccionam o link “Validar Bolsa” e uma vez na página de 
validação de bolsas devem fazer o download do Manual de assinatura de bolsas e seguir 
os passos aí indicados.

Dando cumprimento ao estipulado no Despacho n.º 4183/2007 (2ª série), de 6 de 
Março, que rege a atribuição de Bolsas de Estudo:

l Artigo 18º, nº 5 – Se o aluno não proceder à validação no prazo fixado, perderá o direito 
ao pagamento dessa mensalidade.

lArtigo 18º, nº6, alínea c) -- Se o aluno não proceder à validação da bolsa, em dois 
meses consecutivos ou interpolados, perderá a condição de bolseiro para o resto do 
ano lectivo.

A transferência do valor da Bolsa para a conta dos alunos será efectuada pelos SASUM 
duas vezes por semana, independentemente da data de validação.
As bolsas de estudo são co-financiadas pelo Fundo Social Europeu e pelo Estado 
Português no âmbito do POPH.

Pagamento da Bolsa de Outubro de 2009 
aos alunos bolseiros 

AVISO
Aos alunos com mais de uma inscrição na U.M. candidatos a 

Bolsa de Estudo para 2009/2010.

Estas listas encontram-se nos SASUM e nos placards dos Cursos. Os resultados podem também ser 
consultados através da Internet no site http://www.sas.uminho.pt
 
Os alunos de 2.º Ciclo que apresentaram a candidatura a bolsa no prazo de 30 dias após o início das 
inscrições nos respectivos mestrados não constam destas listas, devendo estar atentos à publicação 
dos resultados no mês de Novembro/09.
 Os alunos sem direito a Bolsa de Estudo, com resultado anulado ou indeferido, deverão proceder ao 
pagamento da propina no Multibanco, nos prazos estabelecidos pela Circular VRT-LA-01/2009, de 03/09.
 
Os alunos Bolseiros que não solicitaram o desconto da propina na bolsa deverão também proceder ao 
pagamento da propina, bem como todos os alunos inscritos no 2.º Ciclo e aqueles cujo valor da propina a 
pagar não é igual a 996 €, nos prazos acima referidos.
Chama-se a atenção dos alunos inscritos em regime de tempo parcial para o facto de que a alteração 
deste regime implica alteração do valor da bolsa.
 
Os resultados indicados significam:
Bolsa – Quantitativo atribuído.
Anulado – Sem Direito a Bolsa.
Entrevista – A marcar e/ou realizar até 18/11/2009
Estudo – Aguardar decisão dos SASUM.
Incompleto – Deverá dirigir-se aos Serviços a fim de ser informado dos documentos em falta e cuja 
entrega deverá ser efectuada até 18/11/2009
Indeferido – A capitação excede o previsto na lei e/ou falta de aproveitamento.
S/ Inscrição S.A. – Sem informação por parte dos Serviços Académicos, devido à falta de inscrição no 
presente ano lectivo. 
 
Se o prazo acima referido, para regularização das situações, não for cumprido os processos serão 
Anulados.
Os alunos que discordem do resultado deverão apresentar, até 18/11/2009, as razões da discordância 
fundamentadas no Despacho supra referido. 
As bolsas de estudo são co-financiadas pelo Fundo Social Europeu e pelo Estado Português no âmbito do 
POPH.

recebe uma mensagem às 11h Ementa do almoço Rampa B 
com o menu do almoço e às 18h no (Azurém) (AR):

Agora vamos configurar as caso das ementas do jantar); 
notificações do calendário que - carrega em Guardar. 
a c a b o u  d e  a d i c i o n a r : Nota: Para todos os que na 
- carrega em Definições no topo Para as outras ementas é só Notificação do Calendário não 

Para tal: em primeiro lugar deverá  introduz o código que recebeu. superior direito; repetir os passos anteriores mas aparece SMS escolham a opção 
ter uma conta de email no . desta carregar nos respectivos ical. O problema deve-se a um erro 
Depois vai ao  e Agora que as notificações estão - separador Calendários; botões temporário de tradução do Google 
activa a recepção de notificações configuradas vamos adicionar as - carrega na seta que está depois Ementa do jantar (J): Calendar pois se alterarem a 
via SMS, para isso: ementas que pretende. d o  n o m e  A  ( c a r r e g a  e m  língua para Inglês já aparece SMS 
- carrega em Definições no topo Notificações); em vez de ical.
superior direito; Para a ementa do almoço (A) - adicionar um lembrete; Ementa do almoço ovo-lacto-
- separador Configuração do carrega no botão em baixo e - escolhe SMS e escolhe a hora em vegetariana (AV): Para mais informações pode 
telemóvel e introduz o seu numero depois carrega em “Sim, adicionar que pretende receber (o autor do consultar:
 de telemóvel. Receberá um SMS e este calendário” projecto recomenda 1 hora, assim  

Gmail
Google Calendar

http://ementas.lebreiro.com/

Todos os meses, o aluno Nuno Lebreiro disponibiliza as ementas 
(normal e ovo-lacto-vegetariana) no Google Calendar para quem 
quiser, de forma gratuita, poder receber as ementas no telemóvel..

Departamento Alimentar

d

Ementas da Cantina no seu Telemóvel 

 

mailto:lmsantos@sas.uminho.ptt
http://www.gmail.com/
http://www.google.com/calendar/
http://www.google.com/calendar/render?cid=http://www.google.com/calendar/feeds/5ttsisforihpn2o3blhe3s4tlo@group.calendar.google.com/public/basic
http://ementas.lebreiro.com/
http://www.google.com/calendar/render?cid=http://www.google.com/calendar/feeds/5ttsisforihpn2o3blhe3s4tlo@group.calendar.google.com/public/basic


C o m o  e s t á  o r g a n i z a d o  o   a sua situação regularizada em 
Departamento Social? Dezembro. Este objectivo pode 
O  D e p a r t a m e n t o  S o c i a l  parecer simples mas implica todo 
compreende o sector de bolsas, um trabalho de estrutura desde o 
alojamento e apoio clínico e início do processo de candidatura, 
seguro escolar. O sector de em  A br i l ,  at é  ao  f i na l,  em  
alojamento coordena as quatro D e z e m b r o .  N o  s e c t o r  d e  
residências existentes, o sector de alojamento temos o objectivo claro 
bolsas trata do processo de de manter as taxas de ocupação 
candidaturas, análise e atribuição das residências acima dos 97%. 
de bolsas de estudo, o apoio clínico Rentabilizar os nossos espaços, 
incorpora o apoio médico e divulgar a existência deste 
psicológico. O seguro escolar está alojamento e garantir a sua 
localizado no Depar tamento qualidade. No sector de apoio 
Social, mas poderia estar noutro clínico temos um objectivo de 
departamento qualquer, porque é continuidade, queremos garantir 
uma actividade transversal a que o tempo de espera por 
todos os serviços. Todo e qualquer consulta continue nos três dias 
aluno que tenha um acidente no para apoio psicológico e quatro 
campus ou entre casa e o campus dias para apoio médico. Também 
está coberto pelo seguro escolar, queremos averiguar o que está na 
que é accionado no momento da base da não comparência à 
matrícula. consulta, quando esta situação 

acontece.
Qual é a principal função de cada 
um desses sectores? No processo de atribuição das 
Ao sector de bolsas compete bolsas quais são as maiores 
recepcionar os boletins de dificuldades?
candidatura às bolsas, analisá-los, Em primeiro lugar a quantidade, 
propor o resultado e enviar os em cada ano temos um aumento 
d a d o s  a o  D e p a r t a m e n t o  no número de candidaturas a 
Financeiro para que seja possível bolsa. Este ano temos cerca de 
proceder ao pagamento. Ao sector 7000 candidaturas a bolsa. Temos 
de alojamento compete atribuir uma equipa de seis técnicos e os 
cama, e não quarto, atribuímos tempos são curtos, mas temos 
uma cama num quarto para conseguido cumprir os prazos 
proporcionar as condições de com esforço e boa vontade da 
estudo adequadas. O sector de nossa equipa. A maior dificuldade 

estudar. Acho que o nosso papel implementar uma nova dinâmica do que chegou. E mesmo que apoio clínico tem como função é  r ea l mente  a  qua ntidade.  
aqui é mesmo fundamental. às rotinas diárias. sejamos portadores de más apoiar em termos médicos e Estamos a pensar adoptar uma 

notícias, nunca me aconteceu sair psicológicos os estudantes p l a ta f o r m a  e l e c t r ó n i ca  d e  
S e r  r e s p o n s á v e l  p e l o  bolseiros. O apoio médico nasce candidatura que facilitará o 
Departamento Social representa sobretudo para alunos deslocados processo. Ainda não aderimos 
para si um desafio? que não têm o seu médico de porque a plataforma permite a 
Um desafio enorme! Um desafio e família, esta é uma forma de ter um análise de cada processo numa 
um privilégio também. Este complemento ao médico de média de 51 minutos e o nosso 
departamento não tem rotina, há família.  O ser viço de apoio tempo médio de análise na versão 
coisas novas todos os dias e uma psicológico funciona como uma em papel é de 15 minutos. 
variedade tão grande de situações triagem que encaminha os alunos 
que faz com que este trabalho seja para o Departamento de Psicologia Na sua opinião, o Departamento 
um desafio constante. Em termos que atende globalmente todos os de Apoio Social desempenha um 

Quais as principais dificuldades daqui alguém que pelo menos não do trabalho desenvolvido, do que estudantes. O aluno bolseiro tem p a p e l  i m p o r ta n te  n o  b o m  
q u e  e n c o n t r a  n o  fosse esclarecido. Portanto, a nível temos de apreender, da interacção d i r e i t o  a  u m  s e r v i ç o  f u n c i o n a m e n t o  d e s t a  
d e s e n v o l v i m e n t o  d o  s e u  da minha percepção pessoal, dir-com os alunos que é muito comparticipado no serviço de instituição? 
trabalho? lhe-ia que os alunos estão gratificante e enriquecedora. É c o n s u l ta  p s i c o l ó g i ca  e  d e  Penso que sim, alias se não 
A maior dificuldade é gerir o tempo satisfeitos. Nós estamos neste também um desafio a diversidade desenvolvimento humano, da acreditasse nisso não estaria aqui 
de forma a dedicar a cada pessoa e m o m e n t o  a  p a s s a r  u m  de pessoas que compõem o Universidade do Minho, mediante a fazer nada. Mas considero que 
aos projectos o tempo necessário. q u e s t i o n á r i o  q u e  av a l ia  a  departamento. Desde pessoas a apresentação de uma credencial toda a equipa, e falo desde a 
Enquanto se analisa um processo satisfação dos nossos utentes, só com a quarta classe, a pessoas emitida pelo apoio psicológico dos senhora da limpeza aos técnicos 
falta tempo para estar presente no quando tiver os resultados é que com o mestrado, tenho de articular SAS. mais graduados, têm um papel 
terreno. Há semanas em que posso dar uma resposta mais os recursos humanos de modo a muito importante. Nós temos 
chego à sexta-feira e precisava de objectiva. Já administramos o trabalhar de igual forma com Quais os principais objectivos como lema ser a família do 
mais dois ou três dias para deixar a questionário o ano passado, mas to d o s .  Ma s  q u a nd o  tem o s  que o Departamento Social se estudante na Universidade e a 
parte estrutural e ir para o terreno. f o i  u m  p r o j e c to - p i l o to ,  s ó  condições de trabalho e  o  propõe atingir este ano lectivo? residência pretende ser a casa do 
  conseguimos 600 resposta num ambiente é o melhor, o desafio é P a r a  o  s e c t o r  d e  b o l s a s  estudante. É vital a existência 
Considera que os alunos que universo de 7 mil e portanto os compensador. p r e t e n d e m o s  g a r a n t i r  o  deste tipo de serviço, sem acção 
recorrem ao Departamento Social resultados não foram muito Neste momento o desafio é ainda pagamento da bolsa no mês a que social escolar muitos dos nossos 
ficam satisfeitos? expressivos, mas mesmo assim maior com a certificação da se reporta. Com excepção dos e s t u d a n t e s  n ã o  t i n h a m  
O feedback que tenho é positivo. numa escala de 1 a 5 tivemos uma qualidade dos serviços em curso e alunos do primeiro ano que só tem oportunidade de continuar a 
Nunca vi ninguém sair daqui pior média muito perto do 4. prestes a ser concluída, o qual veio 

SASUM
dep. de apoio social
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Luísa Machado dos Santos, responsável do Departamento de Apoio Social 
O Departamento de Apoio Social está integrado nos Serviços de 
Acção Social da Universidade do Minho (SASUM). Este 
departamento é responsável pela atribuição das Bolsas de 

Estudo, Alojamento, Apoio Médico e Psicológico. Luísa Santos esteve à 
conversa com o UMdicas e falou-nos das dificuldades e desafios que 
enfrenta à frente deste cargo. 

Luciana Silva
dicas@sas.uminho.pt

ddd

Universidade da Madeira organiza Europeu

A Universidade da Madeira viu a EUSA (European University Sports 
Association) atribuir-lhe a organização do próximo Europeu 
Universitário de Ténis de Mesa, a realizar-se em 2011. Para mais 
informações consultar: www.eusa.eu

XXIII FITU Cidade do Porto

Realizou-se no fim-de-semana de 23 e 24 de Outubro mais uma 
edição do FITU Cidade do Porto, na sua 23ª edição, desta feita com a 
Dra. Isabel Brilhante Pedrosa, Embaixadora de Portugal em Caracas a 
receber a honra de ser a Madrinha desta edição do Festival de Tunas 
mais antiga do País.

 “Temos como lema ser a 
família do estudante na 

Universidade”

11 de Novembro de 2009

http://www.eusa.eu
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DESPORTO
prémio mérito/umkarting

VII FITU Rural Beja

A EUL – Estudantina Universitária de Lisboa, foi a grande 
vencedora deste fim-de-semana em Beja. Foi sem dúvida um 
grande festival, não só pelas tunas presentes, mas por todos os 
amigos e tunos que se deslocaram a Beja. Prémio Melhor Tuna: 
Estudantina Universitária de Lisboa

UMinho e AAUM vencem Prémio de Mérito Desportivo
estas às actividades desportivas 
e aos seus praticantes como 
fundamental para a formação 
i n t e g r a l  d a  c o m u n i d a d e  
académica. Sendo de destacar o 
ap oio  dad o  ao  p r at i ca n te  
desportivo através da exigência 
de um estatuto de atleta-
estudante e ao atleta de alta 
competição através do programa 
TUTORUM. 

A Gala do Desporto é o ponto alto  Nelson Évora e Sara Moreira pela 
do desporto nacional que premeia conquista das medalhas de ouro Para além destas vertentes, a 
os melhores desportistas do Ano nas Universíadas. UMinho muito tem investido em 
e onde se presta homenagem aos infra-estruturas desportivas, 
campeões do Mundo/Europeus O Prémio de Mérito Desportivo e a bem como garantindo a presença 
do último ano. par ti lha deste pelas duas dos seus elementos em diversas proporcionadas pelos Serviços de Atleta Masculino do Ano, Nélson 

entidades surgiu por indicação da acções de formação como Acção Social  e Associação É v o r a  ( a t l e t i s m o ) ,  At l e ta  
O Desporto Universitário não foi Fe d e r a ç ã o  A c a d é m i c a  d e  pr elec tor e s / orador e s  pela  Académica. Feminina do Ano Michelle Brito 
esquecido nesta Gala Nacional, e Desporto Universitário (FADU), elevada experiencia e prestigio. (ténis), Treinador do Ano, João 
esteve mesmo em destaque. Para que segundo o tema proposto Com este prémio as entidades O espectáculo foi abrilhantado Ganço (at letismo),  Jovem 
além da atribuição do Prémio de pela CDP “Acreditar na Formação” m i n h o t a s  v ê m  a s s i m  com música e pelo humorista Promessa, Joana Vasconcelos 
Mérito Desportivo à UMinho e achou por bem nomear em reconhecido todo o investimento Nilton, enquanto se aguardavam (canoagem), e o prémio de 
AAUM foi ainda homenageado o p a r t i l h a  U M i n h o  e  A A U M .  que tem vindo a ser feito no os resultados. Equipa do Ano foi para a Selecção 
atleta de Teakwondo da UMinho, Reconhecendo todo o historial desporto nestes últimos anos e Terminadas as votações e Nacional de sub-23 (triatlo). 
José Fernandes pela conquista das entidades em participações e pela quantidade de praticantes contados os votos, a Gala do 
da EUSA Cup em Dezembro de organizações desportivas, bem d e s p o r t i v o s  e n v o l v i d o s  Desporto premiou ainda, como 
2008, e os atletas universitários como a importância dada por regularmente nas actividades 

A Universidade do Minho (UMinho) partilhou com a Associação 
Académica da Universidade do Minho (AAUM) o Prémio de Mérito 
Desportivo atribuído à Personalidade/Entidade do Ano do 

Desporto Universitário, as duas entidades foram galardoadas no âmbito da 
14ª edição da Gala do Desporto, onde foram entregues os prémios para os 
melhores desportistas do ano, numa cerimónia organizada pela 
Confederação do Desporto de Portugal (CDP) no passado dia 29 de 
Outubro, no Casino do Estoril. 

Ana Marques
anac@sas.uminho.pt

ddd

10º Aniversário do Departamento de Sistemas de Informação

O Departamento de Sistemas de Informação da Universidade do Minho 
celebrou, este ano de 2009, o seu 10º aniversário. Para assinalar a data, o 
Departamento promoveu, no passado dia 2 de Novembro, uma jornada que 
incluiu conferências e outras actividades de confraternização.

Azevedo foi o autor da volta mais acabou por ser vencida por Carlos Fernando Mendes na segunda 
rápida (1 min 04.830 s). Dias, seguido de Pedro Vidinha e posição, a somente 0.1 s). Tiago 

Luís Cunha. A volta mais rápida da Soares teve a vitória mais fácil do 
Corrida B2: Nesta corrida começou corrida e do dia foi efectuada por dia, com 10.6 segundos de 
a grande prestação de Tiago Luís Cunha (1 min 04.573 s). O vantagem sobre o 2º classificado, 
Soares nas corridas da divisão B. azarado da corrida foi Rui Ramalho António Garcia, que recuperou a 6º 
O b t e v e  a  p o l e - p o s i t i o n ,  pois os problemas do kart só lhe posição da grelha. A volta mais 
compartilhando a 1ª linha da permitiram concluir 9 das 14 rápida da corrida foi efectuada por 
grelha com Luís Soares e uma voltas da corrida. António Couto (1 min 05.348 s)

Corrida A1: As corridas da divisão A vitória com 3.7 s de avanço O sucesso deste campeonato 
são marcadas pela ausência do também sobre Luís Soares. Corrida B3: Nova pole para Tiago pode medir-se pela quantidade de 
vice-campeão (João Moreira), Merece destaque a luta pela 4ª S o a r e s ,  a c o m p a n h a d o  p o r  pilotos que se pré-inscreveram 
mas o seu irmão fez questão de posição entre Paulo Mendes, para a prova – 65, o que constitui 
marcar a presença da família, Gerardo Menezes e Gustavo um recorde. Devido ao nº de karts 
fa z en d o  a  p o l e - p o s i t i o n  e  Gonçalves, que terminaram por disponíveis somente foi possível 
vencendo a corrida. Na primeira esta ordem e separados por 0.7 s. aceitar a participação de 40 
l i n h a  d a  g r e l h a ,  J o s é  f o i  A volta mais rápida da corrida pilotos. Esta limitação no nº de 
acompanhado por Carlos Monteiro. também foi efectuada por Tiago karts teve outra consequência. 
Após a partida José Moreira foi-se Soares (1 min 04.842 s)Alguns pilotos que teriam lugar nas 
destacando e ganhou a corrida corridas da divisão A tiveram de se 
com à-vontade, com quase 3 s de Corrida A2: Pole-position para Luís contentar com a participação na 
vantagem sobre Pedro Vidinha. C u n h a ,  a c o m p a n h a d o  p o r  divisão B. Na próxima prova, que 
Ne s ta  c o r r ida  h o u v e  d u a s  Reinaldo Fonseca na primeira se disputará no dia 28 de 
recuperações assinaláveis: David linha da grelha. A partida foi muito Novembro, em Oiã, este problema 
Gomes (de 16º para 7º) e Pedro agitada o que provocou algumas não se colocará. 
Vidinha (de 6º até 2º). Rúben trocas de posições. A prova 

Resumo das corridas por ordem 
cronológica:

Corrida B1: Pole-position para 
Victor Neves, seguido de André 
Pregitzer (a 0.1 s) e António Pelaez 
(a 0.4 s). A corrida foi muito 
disputada, acabando os dois 
primeiros classificados separados 
por 0.872 s. Mas um dos factos 
dignos de registo foram as 
recuperações de Paulo Mendes 
desde o 13º lugar da grelha até ao 
8º lugar e de António Couto que do 
5º lugar conseguiu alcançar o 
lugar mais baixo do pódio. A melhor 
volta da corrida foi efectuada pelo 
André Pregitzer com 1 min 05.178 

XXII Edição do UMKarting

d
A décima primeira edição do campeonato de Karting da 
Universidade do Minho (UMKarting) terminou em Julho com a 
atribuição do título a Luís Cunha. A luta pela sucessão iniciou-se 
no dia 17 de Outubro de 2009, no Kartódromo de Baltar

Redacção
dicas@sas.uminho.pt

Campeonato UMKarting Troféu AAEUM 
Class Pilotos Pont. Class Pilotos Pont. 

1º Pedro Vidinha 36 1º Luís Cunha 22 
2º José Moreira 

Luís Cunha 33 
2º Carlos Dias  19 

4º Fernando Gomes 29 3º Duarte Veiga  17 
5º Reinaldo Fonseca 28 4º Luís Soares 16 
6º Carlos Dias 24    
7º Rúben Azevedo 

Carlos Monteiro 
David Gomes 22 

Troféu Alunos UM 

10º Joaquim Abreu 
Victor Fernandes 
Tiago Soares 20 

1º Carlos Monteiro 24 

13º Jorge Azevedo 19 2º André Piton  20 

 

11 de Novembro de 2009
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taekwondo/galaico durienses

Europeus Universitários de 2011 atribuídos

A EUSA (European University Sports Association) atribuiu no passado mês 
de Outubro as organizações para os próximos europeus universitários de 
2011. Portugal, Espanha, Croácia, Finlândia, Turquia, Sérvia e Suíça são os 
países que irão receber os próximos europeus da EUSA.

Carlos Santos

Carlos Santos

Carlos Santos

Carlos Santos

Alunos da UMinho brilham no Mundial de Taekwondo

XXIV Jogos Galaico Durienses 

Em declarações ao UMdicas, Pedro Os três alunos da Universidade do 
Póvoa confessava estar muito M i n h o  ( U M i n h o )  f o r a m  
satisfeito com a sua prestação seleccionados para representar as 

cor e s  naciona i s  no  ú lt i mo  
"a melhor de sempre num Ca m p e o n a to  d o  M u n d o  d e  

Taekwondo. Mundial",
preparação diária, com vista a combates até ver a sua marcha desse nível, tudo pode 
chegar à competição na sua travada por um atleta da Jordânia. Se para Fernandes e Rodrigues acontecer, mas vou entrar  segundo o mesmo. A vitória sobre 
máxima força. Algo que poderá O futuro médico no entanto esta era a sua primeira vez a o atleta coreano, um dos favoritos com tudo, e como já referi, ajudar a tal, é a possibilidade de já mostrava-se muito satisfeito: competir num mundial, para ao ouro a minha confiança está no poder treinar com os novos Póvoa esta seria a sua quarta 

máximo."coletes electrónicos usados neste "Fiz três combates, venci presença num evento deste nível. "é o reflexo do trabalho tipo de provas.O futuro psicólogo seria também dois, o que para uma diário nos treinos na Como podemos ver, a prestação ele o primeiro a ser posto à prova. primeira vez é muito bom. Jos é  Ferna ndes  e  Edua rdo  do s  at le tas / e s tuda nte s  da  Universidade do Minho, e Após uma série de três vitórias, Os meus níveis de Rodrigues, tiveram a sua estreia UMinho, todos eles inseridos no uma das quais sobre um atleta um incentivo para 
numa prova deste calibre, e confiança estão no máximo TUTORUM (programa tutorial da coreano que era um dos favoritos trabalhar cada vez mais e 
c o n s e g u i r a m  a m b o s  u m a  UMinho de apoio aos atletas de e o meu próximo objectivo ao ouro, Póvoa viu-se arredado da melhor". classificação digna de registo: 17º alta competição), foi brilhante, luta pelas medalhas ao perder por é defender já em Dezembro 
lugar (convém recordar que em augurando uma prestação de alto 7-6 frente a um atleta argentino. O o meu título europeu  Para o Europeu Universitário que cada categoria de peso, tal como nível no Europeu Universitário a nono lugar da geral, e melhor está ai já ao virar da esquina, conquistado o ano aconteceu com o Pedro Póvoa, realizar nos próximos dias 10, 11 e r e s u l t a d o  d e  s e m p r e  d o  Pedro não faz previsões, pois estavam mais de 70 atletas). passado. Nessa prova, 12 de Dezembro na Universidade taekwondo nacional num mundial, "tudo depende do sorteio", apenas do Minho. como em qualquer outra estava no entanto assegurado. garante que irá dar o seu melhor na José Fernandes venceu dois  

cordial e de amizade, que depois 
se prolonga no programa social 
definido pela organização.

Para Michael Ribeiro, ex-atleta de 
f u teb o l  d e  11  da  U Mi n h o ,  
“participar nos Galaico Durienses 
é uma experiência única na vida 

Social d e s p o r t i v a  d e  u m  a t l e t a  História
A componente social deste evento universitário. Se viajarmos até ao século 
é também ela um dos factores passado, mais propriamente até 
d e c i s i v o s  n o  s u c e s s o  e  Poder representar a Universidade ao início da década de 90, iremos 
longevidade do mesmo. do Minho num evento destes que encontrar ai a génese dos Jogos 

já vai na sua XXIII edição é sem Galaico Durienses (JGD). Surgindo 
É vulgar após os jogos, que não duvida um motivo de orgulho. de uma ideia de aproximar através 
t e m  a q u e l e  c a r á c t e r  Representei a Universidade do do desporto as Universidades do 
vincadamente competitivo que Minho na modalidade de Futebol 7 Norte de Portugal, das suas 
está associado à competição (onde era capitão de equipa) em congéneres Galegas, esta prova 
federada, ver os atletas das duas edições, mas estes jogos vão tem a sua primeira edição em outra forma de estar e de pensar ambos os sexos, o que confere um d i f e r e n t e s  u n i v e r s i d a d e s ,  m u i t o  a l é m  d a  v e r t e n t e  1993, tendo como palco a cidade não só no desporto mas como no carácter mais lúdico e de diversão portuguesas e espanholas, a desportiva, é um evento cultural da Corunha. dia-a-dia. à própria competição.conversarem entre si, num tom onde podemos conhecer uma 

No seu formato original, os São 3 dias de competição, onde se Para esta edição, as modalidades 
Galaico, como são vulgarmente fomentam amizades…onde se eleitas foram
apelidados pelos atletas que neles vivem momentos que ficarão 
participam, realizavam-se duas eternos na memória de cada um.” Andebol Misto
vezes por ano, uma em Portugal, Basquetebol Misto
outra em Espanha. A partir de Competição, Organização e Voleibol Misto
2001, os jogos deixam de se Comunicação Tiro com Arco
realizar bianualmente. Cabe à Universidade organizadora Duatlo

dos Galaico, a apresentação de Ténis de Mesa 
Foi já no seu actual formato, que uma proposta contendo as Xadrez
em 2002 e 2008, a UMinho modalidades competitivas para Desportos Tradicionais
organizou as XVII e XXIII edições, esse ano. Certas modalidades 
onde viria a alcançar as suas duas como o voleibol e o basquetebol, Toda a informação relativa à 
únicas vitórias nesta prestigiante t ê m  u m  c a r á c t e r  q u a s e  cobertura dos XXIV JGD vai estar 
evento desportivo. obrigatório. Elas normalmente disponível para consulta online no 

colocam frente a frente atletas de website www.dicas.sas.uminho.pt

Aluna da UMinho ganha 1º prémio no concurso 
empreendedorismo  Meet MIT

Goreti Faria, da licenciatura em Economia da Universidade do Minho ganhou, 
recentemente, o 1º prémio no concurso de empreendedorismo no evento Meet MIT, 
que teve lugar na Faculdade de Ciências e Tecnologia da Universidade Nova de Lisboa. .

d

d

Pedro Póvoa (-58kg), José Fernandes (-68kg) e Eduardo 
Rodrigues (-74kg) alcançaram resultados históricos para 
Portugal no último Mundial de Taekwondo realizado na 

Dinamarca. O futuro psicólogo e atleta Olímpico Pedro Póvoa, foi a grande 
figura lusitana nesta prova ao classificar-se entre os 10 melhores do 
mundo.  

Texto e Fotografia: Nuno Gonçalves
nunog@sas.uminho.pt

A Universidade da Corunha vai organizar entre os dias 24 e 26 de 
Novembro, a 24ª Edição dos Jogos Galaico Durienses. Mais que 
uma grande competição multi-desportiva, estes jogos são a 

celebração de uma união secular entre dois povos irmãos. O desporto mais 
uma vez assume um papel fulcral na comunhão entre dois povos.

Texto e Fotografia: Nuno Gonçalves
nunog@sas.uminho.pt

11 de Novembro de 2009
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DESPORTO
entrevista

Entrevista ao Vice-Presidente 
do Departamento Desportivo da AAUMinho, José Carvalho

II TOSTA MISTA

A Cidade de Viseu acolheu no passado fim-de-semana, 16, 17 e 18 de 
Outubro, o II TOSTA MISTA, Festival de Tunas Mistas organizado pela 
Estudantina Universitária de Viseu. O Festival decorreu na Aula 
Magna do IPV. Prémio Melhor Tuna: Tu Na D'ESTES - Tuna Académica 
da Escola Superior de Tecnologia da Saúde de Coimbra 

Newsletter nº10 da FADU online

A FADU (Federação Académica do Desporto Universitário) já tem disponível 
para consulta, e download, a sua ultima newsletter informativa. Noticias 
relativas às actividades da EUSA e ao inicio da época desportiva 
universitária fazem parte dos conteúdos desta. Download em:  www.fadu.pt

Carlos Santos

duas organizações anteriores 
levaram-nos a conquistar um know-
how que nos permite sonhar mais 
alto e elevar a fasquia para algo 
ainda melhor.

A AAUMinho tem um grupo de 
atletas a treinar intensamente para 

 atletas sintam o orgulho que toda a e s t a  p r o v a .  Q u a i s  s ã o  a s  Este foi o teu primeiro mandato estrutura da AAUMinho sente expec tati vas em termos de c o m o  V i c e - P r e s i d e n t e  d o  quando eles jogam pela nossa resultados desportivos?Depar tamento Despor tivo da academia. A  A s so ciaç ã o  A cad é m ica  da  AAUMinho, mas previamente já 
Universidade do Minho deposita t i n h a s  s i d o  t a m b é m  V i c e - Todos os anos a UMinho costuma uma enorme confiança neste grupo Presidente de outro Departamento, ser o palco para muitos Torneios de de atletas, temos atletas com um o das Saídas Profissionais. Quais A p u r a m e n t o  ( T A )  e  a t é ,  nível competitivo bastante elevado. foram as grandes diferenças que ciclicamente, para as Fases Finais Temos um atleta olímpico e um notaste na “transição de pastas”? dos CNUs. Este ano a AAUMinho vai atleta que conquistou a 1º Taça No  Depa r ta mento  de  sa í das  candidatar-se à organização de novidades na 9ª edição da Gata na ano de excelência para o desporto E u r o p e i a  U n i v e r s i t á r i a  d e  profissionais pude ter a minha alguns desses eventos? Praia? da  academ ia  m i n ho ta,  onde  Taekwondo, bem como outros primeira grande experiência na Desde há algum tempo que a O Departamento Desportivo da procuraremos ser ainda mais atletas que já conquistaram vários Associação Académica, foi um Associação Académica tem o maior AAUMinho irá procurar deixar já algo ambiciosos.títulos.departamento no qual aprendi muito interesse em organizar todo o tipo feito neste mandato de forma a abrir 

e consegui ganhar algum traquejo de eventos na nossa academia. caminho a quem ocupar o lugar no Aos atletas que iniciam o seu Em Julho de 2010 vai realizar-se o p a r a  p o d e r  e n c a r a r  o u t r o s  Sendo o Desporto uma das áreas próximo ano. Isto permitirá que a percurso no mundo universitário M u n d i a l  U n i v e r s i t á r i o  d e  objectivos. Neste mandato foi-me mais importantes para a AAUMinho o mudança de local seja algo mais gostava também deixar uma Taekwondo aqui ao lado na cidade p r o p o s t o  o  D e p a r t a m e n t o  i n ter e s s e  na  ca nd idat u r a  à  facilmente exequível. mensagem especial em nome de galega de Vigo. Há planos para a Desportivo e de imediato deparei- organização desses eventos é ainda toda a Associação Académica da participação nessa prova?me com a minha primeira grande maior. Há planos para voltar a organizar a Universidade do Minho. Bem-vindos Certamente que sim, um dos escolha para este ano lectivo, onde    Gata no Monte ou alguma outra à melhor Academia do país, espero grandes objectivos da AAUMinho é tive que encarar o trabalho do Como está a preparação do actividade do género? que tenham muitas vezes a p a r t i c i p a r  n o  m á x i m o  d e  Departamento Desportivo como E u r o p e u  U n i v e r s i t á r i o  d e  O regresso da Gata no Monte é um oportunidade de cantar no pódio: “E competições possíveis, sendo que a grande prioridade para mim. É sem Taekwondo que irá decorrer em projecto que eu encaro como uma quem bate palmas é do Minho.”p a r t i c i p aç ã o  da  A s s o c iaç ã o  duvida um departamento muito Dezembro? realidade para este mandato, só me Académica fora  de por tas é  mais trabalhoso, mas também A  A s so ciaç ã o  A cad é m ica  da  resta pedir para aguardarem por Não podia também deixar de realçar encarada com a mesma postura que muitíssimo gratificante e onde Universidade do Minho e a estrutura novidades. que no passado dia 1 de Outubro se a participação interna.posso trabalhar em algo que sempre directamente ligada ao desporto   realizou a II Gala do Desporto 
foi  uma paixão para mim, o está cada vez mais concentrada na Por fim, uma mensagem para os Universitário organizada pela FADU. A  A A U Mi n h o  est á  a  p la n ea r  desporto. p r e p a r a ç ã o  d o  E u r o p e u  m i l h a r e s  d e  p r a t i c a n t e s  Esta gala decorreu no Casino de candidatar-se à organização de 

Universitário de Taekwondo e no desportivos da Universidade do Espinho e para ela estavam mais algum Europeu ou Mundial?O ano de 2008/09 foi o terceiro acolhimento da competição. Ainda M i n h o  q u e  u s u f r u e m  d a s  nomeados vários atletas e equipas A AAUMinho remeteu à FADU a melhor de sempre em termos há muito para ser feito, mas cada vez actividades da AAUM e também do da Associação Académica da candidatura ao Europeu de Andebol desportivos para a AAUM, com a mais noto que a máquina da D e p a r ta m e nto  D es p o r ti v o  e  Universidade do Minho, bem como de 2011. Esta organização é já um conquista de 49 medalhas e o 2º organização encontra-se em Cultural (DDC) dos SASUM? treinadores. Mais uma vez o sonho antigo da A ssociação lugar do Ranking da FADU. Quais velocidade cruzeiro. Eu também sou um dos milhares de desporto da academia minhota foi Académica. Esperamos poder são os objectivos, em provas da i n s c r i t o s  n a s  a c t i v i d a d e s  noticia pois conseguiu arrecadar receber o Europeu de Andebol FADU, traçados para 2009/10? Previamente, a AAUMinho já desportivas da Universidade do dois prémios dos quatro prémios a Universitário de 2011 como a equipa Durante a minha estadia na organizou dois Europeus, um de Minho. Também pratico andebol e já concurso, conseguindo assim trazer detentora do troféu. Em Junho AAUMinho nunca baixei os braços, voleibol em 2004 e outro de defendi por diversas vezes as cores para casa o prémio de “Melhor passado regressamos da Eslovénia sempre procurei “voar mais alto”, basquetebol em 2006, que foram da Associação Académica, como tal equipa do Ano” para o andebol com o segundo lugar na viagem, algo claro que olho para o ano de considerados excelentes em é algo que me toca bastante masculino, tal como o seu timoneiro, que já acontece pela terceira vez.2008/2009 e sinto um grande termos de organização. Julgas ser próximo, pois conheço as duas Gabriel Oliveira, venceu o prémio de  orgulho pelo que foi feito, mas a possível neste europeu elevar realidades. “Melhor Treinador do Ano”. Gostava Mudando agora um pouco, e verdade é que para mim não chega. ainda mais a fasquia? de dar os parabéns a todos os p a ssa n d o  d a  c o m p e ti ç ã o  à  Espero que neste primeiro semestre Sempre. No meu entender, as Só posso deixar uma mensagem atletas, equipas, treinadores da recreação. Quase a completar um consiga iniciar um ano ainda melhor organizações dos dois Europeus positiva, e garantir que este ano que AAUM, em especial aos vencedores.ciclo de 10 anos, e após quatro para a Associação, espero também foram espectaculares, mas estas se inicia agora será sem dúvida um anos em Portimão, iremos ter que os nossos

d
No início de mais um ano lectivo a AAUMinho está já em 
preparação do novo ano desportivo. Após um ano transacto de 
grandes sucessos, a fasquia elevou-se. O UMdicas foi falar com o 

Vice-Presidente do Departamento Desportivo da AAUM para saber quais as 
novidades que podemos esperar para este ano em termos de desporto. 

Texto e Fotografia: Nuno Gonçalves
nunog@sas.uminho.pt

Carlos Santos

Carlos Santos

Pankration: o olímpico esquecido 
modalidade de demonstração. O de Gualtar e observar os treinos que 
pedido foi recusado. se realizam todas as terças-feiras 

(21h-22h) e Sábados (11h-12h) no 
Paralelamente a isto tudo, o Ginásio 3.
Pankration “renasceu” sob outro 
nome durante a década de 90, no Para mais informações é favor 
final do século passado. Nos consultar a página dos SASUM: 
Estados Unidos e no Japão, sob a www.sas.uminho.pt/desporto 
designação de MMA (Mixed Martial 
Arts), e regulamentadas pelas 

Com o desaparecimento dos Jogos organizações UFC e Pride, lutadores 
Olímpicos e com a difusão do  assistia aos Jogos. entravam em jaulas e em ringues, e Nascido da junção das palavras cristianismo, o Pankration acabou como na antiguidade, digladiavam-gregas “Pan” e “Kratos”, o termo por cair no esquecimento. Quando Os atletas de Pankration era dotados se até que apenas um ficasse de pé.Pankration significa "todos os os Jogos se voltaram a realizar, a de grande capacidade física e 

poderes" ou "todo-poderoso”. sua inclusão foi vetada, e só mais técnica, dominando as várias Na UMinho, quem quiser praticar de Introduzido nos Jogos Olímpicos da recentemente em 2004, em Atenas, componentes da luta em pé e no forma saudável e segura este antigo antiga Grécia em 648 A.C., esta era o governo grego tentou voltar a solo, o que levava a que os combates desporto de combate olímpico pode uma das modalidades que mais reintroduzir  o Pankration no pudessem terminar por brutais KO's dirigir-se ao Pavilhão Universitário entusiasmo trazia à multidão que p r o g r a m a  o l í m p i c o  c o m o  ou submissões.

d O Pankration, conjuntamente com o seu “irmão” boxe, era um 
desporto de combate que teve o seu apogeu nos Jogos Olímpicos 
da antiga Grécia. Na sua génese, foi uma forma de luta onde 

basicamente valia tudo, e a vitória era obtida através de KO, submissão… ou 
morte. Hoje em dia, praticado de forma segura e com regras que protegem a 
integridade física do adversário, o Pankration é mais um dos muitos 
desportos de combate que podem ser praticados na Universidade do Minho 
(UMinho).

 Nuno Gonçalves
nunog@sas.uminho.pt

11 de Novembro de 2009
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ACADEMIA
tomada de posse

António Cunha toma posse 
d

FESTA

O FESTA - Festival Internacional de Tunas do Atlântico - decorreu durante três 
dias com o intuito de dar a conhecer às gentes da ilha da Madeira o fenómeno 
das Tunas Académicas. O prémio de "Tuna mais Tuna" foi entregue Sábado após 
as actuações das Tunas em Câmara de Lobos à Tuna Universitária de 
Maastricht.

Comemorações do 97º Aniversário da ES de 
Enfermagem da UMinho

A Escola Superior de Enfermagem da Universidade do Minho 
comemorou, no passado dia 29 de Outubro, o Dia da Escola. Celebrou-
se também uma sessão pública de homenagem à Prof. Doutora 
Beatriz Araújo, antiga Presidente da Escola. 

Ana Marques
anac@sas.uminho.pt

António Cunha tomou posse no passado dia 27 de Outubro como 
Reitor da Universidade do Minho (UMinho), numa Cerimónia que 
decorreu pelas 11h00 no Salão Medieval no Largo do Paço. Para 

além do novo Reitor foram também empossados, os Vice-Reitores e Pró-
Reitores que integram a equipa Reitoral. 

 agora posse. António Cunha é o oitavo reitor da 
Não esquecendo as restrições a história da UMinho, mas o primeiro 
que a Universidade está sujeita, nascido no coração do Minho e 
para o Presidente do Conselho formado na Academia que agora irá 
Ger a l  e s ta s  s ó  p o d em  s er  dirigir. Esta tomada de posse é 
enfrentadas com “a diversificação também um marco onde os 
de fontes de financiamento e o fundadores da Universidade 
reforço da eficiência interna (Guimarães Rodrigues) deram 
através da racionalização de lugar à geração dos alunos 
funções”, o que na sua opinião o (António Cunha). O reitor cessante 
novo reitor e a sua equipa reitoral, começou a  leccionar  nesta 
pelo valor e experiencia que tem academia em 1975, sendo o 
“ e s t a r á  à  a l t u r a  d a s  funcionário nº 37 da UMinho, o 
circunstâncias”, depositando novo Reitor foi um dos primeiros 
neles a sua confiança e total alunos da Academia, licenciou-se 
disponibilidade de cooperação. em 1984 e a UMinho tem sido a sua 

“casa” desde então. 
Guimarães Rodrigues cessa 

Para além da equipa que irá dirigir com convicção de dever 
os destinos da UMinho nos cumprido
próximos anos, a Cerimónia Solene Guimarães Rodrigues que cessou 
de Tomada de Posse contou ainda as suas funções à frente da 
com a presença de inúmeras Academia iniciou o seu discurso 
figuras ligadas à Academia como, o dirigindo as suas primeiras 
Presidente do Conselho Geral, Eng. palavras ao Reitor empossado, 
Luís Braga da Cruz, o Reitor desejando-lhes “os maiores 
cessante, Prof. António Guimarães s u c e s s o s  n a  c o n d u ç ã o  da  
Ro d r ig ues,  os  mem bros  do  Universidade”. Olhando para trás, o 
Conselho Geral, bem como de reitor cessante agradeceu à equipa 
p e r s o n a l i d a d e s  d e  v á r i o s  que o acompanhou referindo que 
quadrantes da sociedade, desde a “foram anos intensos, coloridos de 
política à economia, Autoridades grande entusiasmo, marcados por 
Académicas, Civis, Militares e muitas dificuldades, e repletos de 
r e l i g i o s a s ,  p r o f e s s o r e s  e  importantes realizações”. Para 
funcionários. este, os compromissos assumidos 

em 2002 foram cumpridos “a 
A chegada do Cortejo Académico Universidade é reconhecida no 
deu inicio à cerimónia que contou ensino, na investigação e na 
c o m  a  a c t u a ç ã o  d o  C o r o  interacção com a sociedade, por 
Académico. t o d a s  a s  a v a l i a ç õ e s  
A primeira intervenção coube ao independentes e internacionais”. 
Presidente do Conselho Geral, Luís E m o c i o n a d o ,  G u i m a r ã e s  
Braga da Cruz. Há cinco meses à Rodrigues agradeceu pelo tempo 
frente do Conselho Geral, mostrou- passado nesta academia, na qual 
se satisfeito com o papel que lhe foi leccionou desde 1975, deixando 
confiado, referindo que “eleito o uma palavra de apreço à Academia, 
novo Reitor poderíamos dar por d o c e n t e s ,  f u n c i o n á r i o s  e  
bem cumprida esta nossa primeira estudantes. 
atribuição e começar a desenhar o 
formato da acção futura”. Este não 
esqueceu o Reitor cessante, 
dizendo que aquele “Cumpriu e 
muito dignificou a Instituição. Foi 
clarividente e batalhador”, não 
d e i x a n d o  t a m b é m  o  s e u  
agradecimento à equipa que o 
acompanhou durante mais de sete 
anos. 
Voltando à acção futura do 
Conselho Geral, a próxima reunião 
do Conselho, dia 16 de Novembro, 
incidirá sobre o “Programa para o 
Q u a d r i é n i o  2 0 0 9 / 2 0 13 ” ,  
anunciado pelo novo Reitor bem 
como preparar a agenda do 
Conselho Geral para 2010. Para 
este, esta cerimónia significou 
para além de tudo “a abertura de 
um novo ciclo para a UMinho”, que 
pretende que seja de exemplar 
cooperação entre o órgão que 
dirige e a equipa reitoral que toma

11 de Novembro de 2009
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Ocidente e Oriente: Um diálogo musical 

O Instituto Confúcio da Universidade do Minho e o Departamento de Música do 
Instituto de Letras e Ciências Humanas juntaram-se para levar a cabo, no passado dia 
30 de Outubro,  um conjunto de colóquios subordinados ao tema “Ocidente e Oriente: 
Um diálogo musical”. No mesmo dia teve lugar um recital subordinado ao mesmo tema.

como Reitor da UMinho

I Torneio de Apuramento de Andebol F/M

A Universidade do Minho vai ser o palco onde irá decorrer nos próximos 
dias 17 e 18 de Novembro, o I Torneio de Apuramento de Andebol F/M. A 
AAUMinho vai ser a entidade organizadora, e neste momento estão já 
inscritas 18 equipas (9 femininas e 9 masculinas).

desta nova viagem”. Para este, o Diferenciar, valorizar e racionalizar 
apoio dado ao novo reitor resultou a oferta educativa; Reforçar a 
t a m b é m  d o  c o m p r o m i s s o  interacção com a sociedade; 
assumido pela equipa eleita sobre D e s e n v o l v e r  u m a  c u l t u r a  
o papel que a AAUM terá enquanto institucional própria), desafios que 
“ p a r c e i r a  d e  i n t e r e s s e s  e  promete enfrentar e vencer a partir 
caminhos conjuntos”. O dirigente da realidade que tem diante de si, 
associativo acredita que “o ou seja, uma grande Universidade 
sucesso de uma Reitoria será e tudo o que a compõe. 
sempre também o sucesso de toda 
a Academia”. O novo Reitor acredita que o seu 

projecto, o programa de acção que 
apr esentou  à  A cadem ia  no  “A nossa determinação é 
decorrer da campanha é possível muito grande”
i m p l e m e n t a r ,  “ a  n o s s a  António Cunha, após ter sido 
determinação é muito grande”. empossado falou aos presentes 

num discurso optimista, uma 
António Cunha conta com a mensagem de crença e esperança 
mobilização da academia para na instituição universitária, na 
erguer o seu projecto, pretendendo UMinho e no seu futuro, a qual que 
desenvolver um conjunto de tem na sua base “os estudantes 
vectores de missão, tais como: dos diferentes ciclos de estudo”. C r i sti na  Ma r ti ns  –  E ns i no ;  estudantes e seguramente por C o ns o l ida r  a  i nv e s t igaç ã o,  Para o novo Reitor, esta cerimónia Felisbela Lopes – Comunicação e esta Universidade”. Apelidando-o Momento de Investidura da respondendo aos desafios do foi “um momento de grande carga Imagem. No passado dia 30 de de “Velho sábio”, pois para este, equipa Reitoral conhecimento; Valorizar a oferta simbólica, mas também um legado Outubro, a UMinho assistiu ainda à Guimarães Rodrigues é um ““velho O novo Reitor, António M. Cunha foi educativa e a educação integral; de esperança” no futuro. Este investidura de uma nova Pró- amigo”; Velho porque transparece empossado pelas mãos do reitor Aprofundar a interacção com a agradeceu a todos os reitores que Reitora. Cláudia Viana foi o último a certeza de que tudo já tinha cessante, a entrega do comando sociedade. Apostando para isso em o antecederam, em particular a elemento a fazer parte da equipa, ocorrido no seu pensamento; Velho foi uma cerimónia simbólica de parcerias com diversos agentes Guimarães Rodrigues por “todo o uma figura vinda de fora da porque há sempre um tempo passagem de testemunho que, académicos, sociais, culturais e empenhamento e dedicação Universidade que tomou posse futuro e certo, para entender o sendo usual, não foi por isso económicos,  bem como em colo cados  na  condu ç ã o  da  como Pró-reitora para a área presente; Velho pela sabedoria menos significativa. Além deste, parcerias com as autarquias e U n i v e r s i da d e  n u m  p e r í o d o  jurídica. natural, fluida e permanentemente foi também investida toda a equipa o u t r o s  a g e n t e s  d o  particularmente difícil da sua acessível a todos os que o que acompanhará o novo Reitor desenvolvimento regional. existência”. procuravam; Sábio, por nas suas nos próximos quatro anos. Como AAUM companheira desta nova 

viagens diárias levar uma mala Vice-Reitores tomaram posse: Rui O Reitor terminou dizendo que viagem António Cunha coloca a si e à sua repleta de visão, confiança, Vieira de Castro – Investigação e “Este é um processo difícil, que vai Após as assinaturas da nova equipa um vasto leque de desafios integridade, rigor, convicções e Ensino; Margarida Proença – exigir muito de todos em termos equipa reitoral,  inter veio o  ( a p o s t a  d e  c r e s c i m e n t o  onde não cabia o rancor, a Administrativo e Financeiro; José F. individuais e colectivos”, mas que P r e s i d e n t e  d a  A s s o c i a ç ã o  explorando oportunidades na displicência, a deslealdade””. G. Mendes – Infra-estrutura, conta com todos os que acreditam Académica da Universidade do i nv e s t iga ç ã o  e  n o  en s i n o ;  Para Soares, os estudantes Inovação, Empreendedorismo e no projecto e “nesta Universidade” Minho (AAUM), Pedro Soares. As Consolidar a Universidade como revêem-se no novo Reitor, pela sua Projectos Especiais; Graciete para o desafio maior, “Para o suas primeiras palavras foram centro de produção de saber e p e r s o n a l i d a d e ,  t r a j e c t o ,  Ta v a r e s  D ia s  –  Q u a l ida d e,  desafio de construir o futuro a para o Reitor cessante, afirmando c omo  e sp aç o  de  ta lento  e  experiência e projecto futuro, Avaliação e Ética Académica. Como partir da Universidade do Minho!”. o seu “profundo reconhecimento criatividade, com reconhecimento referindo que “a AAUM será Pró-Reitores teremos: Vasco p o r  t u d o  o  q u e  f e z  p e l o s  e atractividade internacionais; certamente uma companheira Teixeira – Investigação; Paula 
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I Torneio de Apuramento de Basquetebol F/M

A Universidade do Minho (Pólo de Azurém) vai ser o palco onde irá 
decorrer nos próximos dias 19 e 20 de Novembro, o I Torneio de 
Apuramento de Basquetebol F/M. A AAUMinho vai ser a entidade 
organizadora, e neste momento já estão inscritas 16 equipas (9 
femininas e 7 masculinas).

THE AMSTERDAM SOLOISTS

SÁB 28 NOV 21,30h – Theatro Circo. Grupo de Câmara formado por jovens 
solistas de todo o mundo (Japão, França, Alemanha, Holanda, Portugal). Os 
seus membros são premiados em prestigiados concursos e apresentam 
carreiras de relevo que incluem os principais palcos internacionais.

11 de Novembro de 2009
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Carlos Santos
University Fashion'09: 

É Fashion ser Engenheiro

Exposição fotográfica "Há muito espaço lá em baixo: uma 
viagem da macro à nanoescala"

A decorrer no Centro Comercial Braga Parque, entre 20 de Outubro e 15 de 
Novembro, a iniciativa está integrada nas Jornadas do Centro de Física 2009. 
Admire connosco a beleza e a arte que se revela no micro e no nanomundo!

XV FUMP

A 15ª edição decorrerá no Theatro Circo, já no próximo dia 14 de Novembro. 
Com o objectivo de levar a animação do Festival para as mais importantes 
artérias do centro histórico Bracarense, será realizado, na tarde desse 
mesmo dia, um desfile que pretende cativar a população da nossa cidade.

duração de dois meses. Os 300 
inscritos tiveram que passar por 
oito pré-selecções e quatro 
castings, até ser definido o grupo 
dos catorze finalistas. Os castings 
tiveram lugar no Sardinha Biba, no 
BA de Braga e na Recepção ao 
Caloiro'09.

Decorrido no passado dia 28 de  deu oportunidade de participação Segundo Filipa Tinoco Martins, 
Outubro, no Complexo Desportivo a um maior número de alunos, pois Vice-Presidente do Departamento 
d o  C a m p u s  d e  A z u r é m ,  o  foram também seleccionados o de Saídas Profissionais da AAUM, 
University Fashion'09 reuniu a apresentador(a) da grande final, os alunos aderiram ao evento e 
comunidade estudantil  para os assessores de imagem e os com diferentes intuitos. “Este foi 
ass i sti r  ao  des f i le  dos  14  colaboradores. A organização do u m  do s  ma i s  pa r tici pado s  
finalistas, o qual contou ainda com evento teve ainda a colaboração University Fashion. A maioria dos 
a participação de Cláudia Jacques da EDUCARte, uma associação já a l u nos  i nscr evera m -se  por  
(Manequim e Apresentadora), com experiência no mundo da diversão, para conhecer novas 
Válter Carvalho, Filipa Castro, moda. pessoas, no entanto, tivemos 
Joana Vieira, Bruno Marques e vários inscritos que já tinham 
Daniela Cunha. O concurso, no total, teve a algum contacto com a moda, tais 

O evento foi organizado pela 
A s s o c ia ç ã o  A c a d é m i c a  da  
Universidade do Minho (AAUM), 
com o intuito de promover as 
licenciaturas tais como, Design de 
Marketing e Moda, Engenharia 
Têxtil, Engenharia de Vestuário, 
C i ê n c ia s  da  C o m u n i ca ç ã o ,  
A r qu itectu ra,  entr e  ou tras,  
v i s a n d o  t a m b é m  d a r  a  
oportunidade aos alunos de se 
envolverem na organização de 
actividades e envolver a própria 
academia num evento diferente. formação intensiva. Entre os dias resposta elucidativa, quando 

24 e 28 de Outubro, estiveram questionada acerca do motivo da 
Na edição deste ano, houve várias reunidos numa residência, onde par ticipação. “Logo que me 
novidades. Para além de dar trabalharam exaustivamente matriculei, quase me 'obrigaram' a 
oportunidade a alguns alunos de conteúdos ligados a áreas como entrar”. Afirmou já ter feito alguns 
se iniciarem no mundo da moda, Psicologia, educação não formal, desfiles, sempre em âmbito 

técnicas de palco, entre outras. e s c ola r,  e  n ã o  de s ca r ta  a  
possibilidade de fazer carreira no 

Uma vez chegada a grande final, mundo da moda. 
foi o momento de colocar em 
prática o trabalho dos dias Filipa Tinoco Martins considerou, 
anteriores. Os catorze finalistas no final, que o evento está a 
des f i la ra m  com  roupas  de  ci menta r  u ma  po s i ç ã o,  no  
conhecidas marcas, passando por panorama académico. “Penso que 
várias fases, desde as roupas mais com empenho, dedicação e 
desportivas até à roupa interior. O profissionalismo de toda uma 
evento contou ainda com a equipa de trabalho, vai ser mais 
s en s ua l idad e  d o  ta ng o  d e  fácil levar longe o University 
Fernando Jorge e Alexandra Baldac Fashion. 
e com o bom humor de João 
Seabra. Esta foi a terceira vez que estive 

presente na organização do 
Depois de vários desfiles, o júri evento e noto que, com o passar do 
tomou a sua decisão. tempo, as pessoas começam a como  de s f i le s  ou  se s s õ e s  

familiarizar-se com a actividade fotográficas.”
A vitória sorriu a Ricardo Otero em si. Se o trabalho realizado for 
(Engenharia Civil, 2º Ano) e a reconhecido pela produção, pela O grupo final era composto por 
Mariana Antunes (Engenharia equipa de finalistas e pelos sete manequins masculinos e 
Biológica, 1º Ano). O vencedor espectadores, então, o caminho sete manequins femininas. Nuno 
masculino não é estreante nestas para o sucesso está traçado.” Fonseca, Rui Leite, Tiago Cruz, 
andanças. Já trabalha como Nuno Quelhas, Ricardo da Silva, 
manequim profissional, está Foi, sem dúvida, uma noite de Diogo Gonçalves e Ricardo Otero 
agenciado na Best Models e tem muita beleza, que deu ao pavilhão compunham o grupo masculino, 
como pretensão conciliar a desportivo do Campus de Azurém ao passo que Rafaela Thomaz, 
engenharia com a moda, que um glamour muito característico. C l á u d i a  F e l i c i a n o ,  C a r i n a  
c o n s i d e r a  u m  “ h o b b y ” .  A  Agora, resta esperar pelo próximo Gonçalves, Bruna Lindenmeyer, 
participação neste evento já ano.Mónica Borges, Iryna Lehka e 
estava, há muito, no seu horizonte. Mariana Antunes completavam o 
“Quando me convidaram para grupo feminino.
participar, já tinha pensado nisso, 
uma vez que já participei na Antes de brilhar, na grande final, 
edição do ano passado.”e s t e s  ca t o r z e  e s t u da n t e s  

passaram por uma fase de 
Já a vencedora feminina deu uma 

d
Os alunos da UMinho foram modelos por uma noite em mais uma 
edição do University Fashion. O evento dá a oportunidade aos 
estudantes universitários de mostrarem o seu potencial num 

desfile de moda original que este ano teve como vencedores dois alunos de 
Engenharia, Ricardo Otero e Mariana Antunes.

João Nogueira Dias
dicas@sas.uminho.pt
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 explica ainda que o cidadão não O grupo, constituído por Sara 
deve limitar-se a ser um “leitor Pereira, coordenadora, Luís Pereira 
cr itico”  mas sim um leitor  e Manuel Pinto, apresentou o 
interveniente. Considera ainda que projecto em Janeiro último, altura 

a partir da qual decorreu um “uma pessoa que não esteja 
período de selecção que culminou minimamente alfabetizada 
num grupo restrito de oito nestas novas linguagens, 
projectos. Seguiu-se a visita de um nomeadamente a internet, elemento da Evans Foundation – 

começa a ficar para trás”. fundação Belga que atribuiu os 
prémios – a cada uma das 
instituições seleccionadas. O P r i m e i r o  b o o k l e t  
outro projecto premiado pertence apresentado dia 20 de 
à British Film Institut. Novembro na FNAC

Este é um ponto que o projecto 
A  i nvestigaç ã o  na  á r ea  da  procura ajudar a debelar, a partir 
Educação para os Media não é do lançamento de três booklets, 
novidade na Universidade do sobre a televisão, os videojogos e a 
Minho, pois tanto Sara Pereira 
como Manuel  Pinto,  ambos 
docentes e investigadores na UM, 
têm uma trajectória nesta área. 
Além de todo o trabalho de 
pesquisa, ambos leccionam 
disciplinas relacionadas com a 
Educação para os Media. Este 
projecto premiado surge então, 
nas palavras de Manuel Pinto “de 

que façam a mediação entre a internet e as redes sociais. Todo o uma experiência longa que 
academia e o terreno”. O docente p r o c e s s o  e x p r e s s a  o  o CECS e a Universidade têm entende que existe, da parte da entendimento do conceito de no âmbito da Educação para Educação para os Media, contudo comunidade científica “uma 

os Media”. O prémio foi, segundo como explica Manuel Pinto “não é responsabilidade de passar 
Luís Pereira, uma forma de um conteúdo que passamos à sociedade algo que seja 
“encorajar e sublinhar o para os outros mas que se benefício para ela”.papel inovador da UMinho vai construindo com o 
nesta área”. Relativamente à investigação na envolvimento dos outros”, 

UMinho, Manuel Pinto refere que neste caso concreto crianças, pais C o m  u m a  i n v e s t i g a ç ã o  “há muito que andar, e estamos e educadores. maioritariamente voltada para o longe de ter as condições mínimas 
cruzamento entre Jornalismo e que eu acho que são requisito para Luís Pereira ressalva também a Cidadania, Manuel Pinto aposta na isso, como por exemplo apoio colaboração de crianças e pais compreensão que o cidadão técnico administrativo para para a elaboração dos booklets, comum tem do mundo em que concorrer a projectos que são pois é importante que “tenham vive, e a forma como os media altamente exigentes”. uma palavra a dizer, uma vez que é alguns aspectos está [atrasado], ao país é “dar um passo em frente, contribuem para essa percepção, 

uma realidade que lhes diz noutros, nós é que não temos sido no sentido de aprender mais uns ass i m  como  as  f or mas  de  Persiste a ideia de um atraso de respeito”, refere. c a p a z e s  d e  c a p i t a l i z a r  a  com os outros”. Relativamente à p a r t i c i p a ç ã o ,  a c t u a l m en te  Portugal face a outros países experiência que temos e de nos Educação para os Media, Manuel d i s p o n i b i l i z a d a s ,  s ã o  E u r o p e u s ,  s o b r e  i s t o  o  Outro dos objectivos do projecto é congregarmos mais”. O docente Pinto acrescenta que o ponto no a p r o v e i t a d a s .  S e g u n d o  o  investigador revela que “em p r o c e d e r  à  t r a d u ç ã o  d a s  acrescenta ainda que o que falta programa do governo, entregue na 
investigador, “para o exercício brochuras, contudo esta não seria Assembleia da República, ligado à 
pleno da cidadania é cada uma tradução literal, mas sim Educação para os Media “cria 
vez mais importante que adaptada a cada realidade. Luís alguma expectativa” e que os 

Pereira esclarece ainda que há actores da área não poderão ficar não se aprenda apenas a ler 
t o d a  u m a  p r e o c u p a ç ã o  i m ó v e i s  p e r a n t e  e s t e  e escrever, textos e contos, 
relacionada com a distribuição das compromisso. mas também a ler e a publicações, para que “não fiquem 

construir mensagens, a numa editora ou estante, (...) e Para já, além da elaboração 
comunicar”. cheguem ao maior número de do segundo e terceiro 

pessoas possível”, em específico 
booklets, está agendada a aos pais, que serão os mais A Educação para os Media traduz-
apresentação do primeiro, interessados.  Manuel  Pinto se então, nas palavras do docente, 

considera também necessário em “um conjunto de estratégias e dedicado à Televisão, para o 
perceber a importância deste de actividades organizadas para próximo dia 20, na FNAC, a 
prémio no sentido em que mostra capacitar as pessoas, desde o propósito da comemoração 
a “capacidade de não ficar apenas inicio da sua formação e ao longo 

dos 20 anos da Convenção nos resultados tradicionais da da vida, para lidarem criticamente 
dos Direitos da Criança.  investigação (actas, livros, artigos com a informação a que têm cada 

de revista), e chegar a produtos vez mais acesso”. Manuel Pinto

ACADEMIA
cecs recebe prémio
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CECS recebe prémio na área da Educação para os Media 
d No 2º Congresso Europeu de Educação para os Media, que 

decorreu entre os dias 21 e 24 de Outubro, em Bellaria (Itália), 
uma equipa de três investigadores do Centro de Estudos de 

Comunicação e Sociedade (CECS), da Universidade do Minho (UM), foi 
galardoada com o “Evens Prize for Intercultural Education 2009 – Media 
Education. “

Francisca Fidalgo
dicas@sas.uminho.pt

I Torneio de Apuramento de Futsal F

A Universidade Beira Interior vai ser o palco onde irá decorrer 
nos próximos dias 2 e 3 de Dezembro, o I Torneio de Apuramento 
de Futsal F. A AAUMinho que o ano passado se classificou em 4º 
no CNU vai marcar presença nesta prova de apuramento.

Certificação Energética e da Qualidade do Ar Interior e Medidas 
da Construção Sustentável
A iniciativa Construção Sustentável com o apoio da Simbiente - Engenharia e 
Gestão Ambiental, Lda, spin-off da UMinho, organizou, no passado dia 4 de 
Novembro de 2009, no auditório do Avepark, o 7º Seminário de Certificação 
Energética e da Qualidade do Ar Interior e Medidas da Construção Sustentável.

“Temos uma responsabilidade de 
passar à sociedade algo que seja 

benefício para ela”

11 de Novembro de 2009
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ACADEMIA
aniv. arquitectura/jantar

I Torneio de Apuramento de Futebol

O Instituto Superior de Viseu vai ser o palco onde irá decorrer nos próximos 
dias 26 e 27 de Novembro, o I Torneio de Apuramento de Futebol. A AAUMinho 
que no passado recente foi uma das grandes forças do futebol universitário, 
vai este ano tentar voltar aos títulos.

JARDIM ZOOLÓGICO DE CRISTAL

SEX 20 NOV 21,30h – Theatro Circo. Uma justa sinopse da peça pode 
partir da descrição das quatro personagens, pela mão do próprio autor 
Tennessee Williams. A peça conta o afastamento destas personagens 
e o encontro, desgraçadamente bem sucedido, de Laura e Jim.

comissariada por Ariadna Cantis e levado a cabo pela Escola de tempo fomos departamento na 
tem como tema "arquitectura Arquitectura que tenta estar U n i v e r s i d a d e  e  e s t e  a n o  
emergente" de 14 escritórios integrada no seu meio social e daí conseguimos passar a Escola. 
"latinos". esse interesse do ciclo de Portanto, há um reconhecimento 

conferências. A escola tem muita da área disciplinar e autonomia 
Até dia 15 de Novembro podem ser vitalidade e dinamismo. Somos científica e é também o que se 
vistos alguns trabalhos dos muito procurados. Tentamos pretende comemorar”. 
a l u nos,  af i na l  “ a  pr i n ci pa l  competir dentro da oferta de 
preocupação das comemorações” escolas de arquitectura”. Pedro Bandeira destacou a 
nas  pa lav ras  de  Ba ndei ra.  qualidade do programa e falou 

“Olhar  os alunos de forma  arquitecto Manuel Gallego. A ideia Curiosidade para a exposição Com um programa recheado sobre o trabalho que está por 
pedagógica, dar visibilidade à é abordar a arquitectura de modo “Desenhar sem Pensar ou Sonhar convidamos o arquitecto a  detrás das comemorações do 
Arquitectura e prestar um serviço” abrangente mas com áreas que Acordado” que está patente a escolher um ponto alto. Bandeira aniversário “que é feito em prol dos 
é desta forma que Pedro Bandeira tem contacto directo. partir do dia 19 de Novembro até foi peremptório ao escolher a “Aula alunos”.
resume o ciclo de comemoração 18 de Dezembro. Inaugural” que teve lugar no dia 30 
do 13º aniversário da Escola. Entre as exposições o destaque de Outubro e que contou com a Durante as comemorações a 
Durante dois meses vão passar vai para a “Freshlatino”. Trata-se A l é m  d a s  a c t i v i d a d e s  d e  presença do Reitor António Cunha, Escola de Arquitectura minhota 
pelos espaços da escola nomes duma plataforma de arquitectos comemoração os responsáveis recentemente eleito. aproveita ainda para lançar uma 
como o designer Francisco d e  v á r io s  p a í s e s  ( Mad r id;  esperam dinamizar ainda mais a c o l e c t â n e a  d e  a r t i g o s  d e  
Providência, o escultor Alberto Frankfurt; Hamburgo; Lisboa; Escola de Arquitectura. Pedro Pedro Bandeira aproveitou ainda investigação. 
Carneiro, o arquitecto Adalberto Lyon; Bucareste e Rio de Janeiro) Bandeira fala ao UMdicas de “uma para fazer um balanço dos treze 
Dias, o director de Serralves João o r g a n i z a d a  p e l o  I n s t i t u t o  escola muito activa fruto de um anos da escola: “Em 13 anos muita 
Fernandes e do país vizinho vem o C e r v a n t e s  ( E s p a n h a )  e  trabalho que tem vindo a ser coisa mudou. Aliás durante este 

Arquitectura comemora o passado com os olhos no futuro

d
A Escola de Arquitectura da Universidade do Minho (UM) está a 
celebrar, desde o dia 30 de Outubro até 18 de Dezembro o 13º 
aniversário. Com um programa plural e com diversas actividades 

que vão desde exposições, debates, conferências e publicações a Escola 
“pretende projectar o futuro” como refere o Arquitecto Pedro Bandeira da 
organização.  

José Carlos Bragança
dicas@sas.uminho.pt

“não foi uma iniciativa de todo 
inovadora (…) pensei que seria 
interessante voltar a pegar nesta 
i d e i a  e  t o r n á - l a  m a i s  
desmistificadora, ao mesmo 
tempo informativa e divertida”. 
Apesar da seriedade do tema, o 
a m b i e n t e  f o i  d e  t o t a l  
descontracção e divertimento. 
Desmistificou-se um pouco a 

O “Jantar Multissensorial” foi uma  (do olfacto, do tacto e do paladar) dificuldade permanente em que 
experiência alimentar inédita na excepto a visão, como forma de v i v em  o s  c e g o s ,  ten d o - s e  
UMinho que explorou todos os perceber o seu valor, para além alcançado uma compreensão 
canais sensoriais excepto a visão. dos par ticipantes poderem acerca da qualidade de vida que é 

percepcionar a realidade de uma possível ter, sendo que esta 
A ideia desta acção surgiu da parte pessoa invisual”. As dificuldades depende também do espírito e da 
do GAED na pessoa da Dr.ª Sandra de uma pessoa com deficiência forma de encarar a vida da parte de 
Rodrigues, invisual. Sandra refere visual são muitas no dia-a-dia e cada um. 
que “ser cego nunca é fácil, exige durante as refeições elas são 
adaptação a várias situações que também claras, sendo outro dos Presentes estiveram cerca de 30 
estão pensadas para serem feitas o b j e c t i v o s  “ p e r c e b e r  a s  pessoas, dos 16 participantes no vazio (…) deu para ter uma vinho tinto ou uma lata de atum de 
com a visão (…) falta algum dificuldades de uma pessoa com ninguém era invisual,  pois  percepção da realidade dos u m a  l a ta  d e  sa r d i n h a  e m  
trabalho de inclusão”. Na UMinho, deficiência visual numa refeição, segundo Lídia Parente “o objectivo invisuais e aprender algumas c o n s e r v a ,  e t c .  F o i  a i n d a  
o GAED, onde trabalha, “promove o bem como as estratégias de as era precisamente ter a experiência técnicas por eles utilizadas”. abrilhantado com uma reflexão 
acesso dos nossos estudantes u ltrap as sa r ” .  O  e v ento  f oi  da cegueira para melhor perceber (feita pela Dr.ª Sandra Rodrigues) 
com deficiências visuais a  sobretudo uma oportunidade para e poder ajudar os invisuais.” Para Sandra Rodrigues a iniciativa e música da Tuna Universitária do 
m a t e r i a i s  d e  e s t u d o  e  a  a q u e l e s  q u e  t ê m  v i s ã o  A curiosidade, a vontade de não podia ter corrido melhor, Minho. 
tecnologias que lhes permitam perceberem como muitas vezes se aprendizagem do “outro mundo”, o “estavam todos extremamente 
possuir condições de sucesso esquecem de potenciar todos os ex p er ien c ia r  o  mu ndo  do s  empenhados em descobrir esta No final já se perguntava “para 
académico”. seus outros sentidos, pelo que, e invisuais e a descoberta do experiência e foi com entusiasmo quando uma 2º edição?” e 

para uma maior vivencia da potencial dos nossos sentidos que enfrentaram o desafio”. segundo a Directora do DA, Celeste 
Decorrido no passado dia 6 de r e a l i d a d e  i n v i s u a l ,  o s  aquando da inibição de um deles Pereira “este tipo de eventos será 
N o v e m b r o  n o  Re s ta u r a n te  participantes utilizaram uma (visão) foi o principal motivo que O evento englobou para além de certamente para repetir. Para 
Panorâmico da UMinho, o evento venda nos olhos, tendo o auxílio de levou as pessoas a aderir ao conversas sobre o tema, provas todas as iniciativas que envolvam 
teve como objectivo, segundo uma um guia, que garantiu a mobilidade e v en to.  S e g u nd o  u m a  da s  com os olhos vendados, tais como temas tão interessantes, social e 
das responsáveis desta acção, e a orientação de todos. participantes, Lurdes Conceição, distinguir uma lata de cerveja de culturalmente como este, o DA 
Lídia Parente, “a sensibilização “foi  uma experiencia muito uma lata de sumo, uma garrafa de estará sempre disponível”.
para a exploração dos sentidos A ideia e segundo a sua obreira enriquecedora, é como caminhar vinho branco de uma garrafa de 

d
De olhos vendados, os participantes do “Jantar Multissensorial”, 
organizado pelo Departamento Alimentar dos SASUM em 
cooperação com o Gabinete de Apoio ao Estudante com 

Deficiência (GAED), foram desafiados a distinguir sabores, objectos, 
reconhecer cheiros e superar dificuldades como, conseguir pegar num 
copo, levar um garfo à boca ou distinguir vinho tinto de branco. 

Ana Marques
anac@sas.uminho.pt

“Jantar Multissensorial” onde a visão não entrou
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euros. O vencedor terá ainda a 
oportunidade de participar nas 
finais de concursos nacionais  de 
empreendedorismo que tenham 
protocolos de colaboração com a 
TecMinho.

O prazo de candidaturas decorre 
O concurso destina-se a docentes, As candidaturas serão avaliadas at é  ao  pr ó x i mo  d ia  20  de  
investigadores, bolseiros, alunos e tendo em conta os critérios de Novembro, estando o formulário 
ex-alunos de qualquer nível de qualidade da ideia, potencial de de candidatura online e demais 
ensino da Universidade do Minho. m e r ca d o  e  ca p a c i da d e  d e  informação sobre o concurso 
Podem ainda candidatar-se execução da ideia. ( i n cl u i ndo  o  r eg u la mento )  
promotores de ideias que não d i s p o n í v e i s  n o  e n d e r e ç o  
t e n d o  l i g a ç ã o  f o r m a l  à  Serão premiados os primeiro e www.tecminho.uminho.pt/empre
U n i v er s idad e  d o  Mi n h o  s e  s e g u n d o  c l a s s i f i c a d o s  d o  ender/spinum.
comprometam a estabelecer na concurso, sendo ainda atribuído o 
r e g i ã o  n o  c a s o  d e  s e r e m  Prémio de Empreendedorismo Na primeira edição do SpinUM, 

promotores João Vilaça, António enquanto que o segundo prémio premiados. F e m i n i n o  à  i d e i a  m e l h o r  cuja final decorreu no passado dia 
Marques Pinho, Jorge Correia Pinto foi atribuído à Codevision, Lda.classificada cujas promotoras 20 de Março no Avepark, foram 
e Jaime Fonseca, sendo o segundo São admitidos ao concurso individuais sejam mulheres ou premiados projectos em duas 
premiado o projecto “ID Vet” da  A segunda edição SpinUM – pessoas singulares maiores de 18 cujas equipas sejam constituídas categorias: Ideias de Negócio e 
promotora Teresa Barroso. Concurso de Ideias de Negócio é anos, de qualquer nacionalidade, maioritariamente por mulheres. Plano de Negócios. 

co-financiada pelo Programa concorrendo individualmente ou 
Na categoria “Plano de Negócios”, O p e r a c i o n a l  F a c t o r e s  d e  em equipa até um máximo de O SpinUM distribuirá prémios Na Categoria “Ideias de Negócio”, o 
a WeAdapt - Inclusive Design and Competitividade (QREN) e pelo cinco  elementos. monetários e oferecerá serviços primeiro prémio foi atribuído ao 
Engineering Solutions,  Lda.  F u n d o  E u r o p e u  d e  de apoio à criação de empresas no projecto “iSurgical 3D System 
ganhou o  pr imeiro  prémio,  Desenvolvimento Regional.valor total de cerca de 20 mil P e c t u s  E x c a v a t u m ”  d o s  
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Jazz no CC Vila Flor

Kind of Blue @ 50 (with Jimmy Cobb, Buster Williams, Larry Willis, 
Javon Jackson, Wallace Roney and Vincent Herring), the Hank Jones 
Trio, são os nomes que compõem o núcleo duro do cartaz do Guimarães 
Jazz 2009, no ano em que o festival celebra a sua 18ª edição.

ACADEMIA
XII jornadas biológica/tecminho

20 anos da Queda do Muro de Berlim 

Para assinalar a efeméride o Departamento de Estudos Germanísticos e 
Eslavos da UMinho organiza, no âmbito das X Jornadas de Cultura Alemã, 
em parceria com o Dep. de Música, o Museu D. Diogo de Sousa e o Estaleiro 
Cultural Velha-a-Branca, diversos eventos na cidade de Braga. Mais 
informações em: http://www2.ilch.uminho.pt/deg/

trabalho.

Relativamente ao Prémio NEEB 
Jovem, conseguiram cumprir os 
objectivos pretendidos?
Sem qualquer dúvida que grande 
parte dos objectivos pretendidos 
aquando da idealização deste 
prémio foram cumpridos. Foi 
b a s t a n t e  i n t e r e s s a n t e  e  

 c r i o u - s e  o  P r é m i o  N E E B  A importância da investigação estimulante verificar o esforço 
Jovem,oferecendo-se aos alunos científica foi também reforçada, dispendido por parte dos alunos 
a possibilidade de apresentarem inovando na forma de contacto e concorrentes, o que possibilitou 
os seus trabalhos num palco mais p e r m i t i n d o  q u e  t o d o s  o s  no final deste concurso um saldo 
estimulante e ao mesmo tempo p a r t i c i p a n t e s  t o m e m  muito positivo. Da nossa parte 
premiando o trabalho realizado por conhecimento da ciência de ponta apenas fica o desejo que nos 
estes.que se pratica e que criará a próximos anos se possa continuar 

Engenharia para o Futuro. com a realização deste prémio 
Qual o principal objectivo destas pois, foi sem qualquer dúvida uma 
Jornadas?O UMdicas esteve à conversa com aposta ganha.
O principal objectivo das Jornadas u m  dos  r espons á vei s  pela  
continua a ser proporcionar aos organização das XII Jornadas de “Engenharia para o Futuro” é o 
alunos um contacto com o mundo Engenharia Biológica,  Tiago tema deste ano. Pode-nos falar 
empresarial e o trabalho realizado C o r r e i a  p a r a  s a b e r  c o m o  muito elevadas, é necessário coordenação de vários espaços mais um pouco sobre isso?
no âmbito da Biotecnologia, d e c o r r e r a m  e  q u a i s  a s  relembrar que este é um evento em simultâneo e de todo um staff Aquando da idealização deste 
promover o Mestrado Integrado perspectivas da área para o futuro.  totalmente realizado por alunos de de 20 pessoas. Para além disso projecto, a organização pretendeu 
em Engenharia  Biológica e  curso, que ao longo dos últimos verifica-se que nos dias que sempre demonstrar a importância 
fomentar a criatividade dos Esta foi a XII edição das Jornadas meses necessitaram muitas correm a abertura do mundo da Engenharia Biológica no mundo 
alunos. Existe também uma de Engenharia Biológica. Como vezes de conjugar todo este empresarial a nível de patrocínios actual, tentamos ainda mostrar o 
e l e v a d a  p r e o c u p a ç ã o  e m  decorreram? trabalho com aulas, testes e e participações para este tipo de p a p e l  s i g n i f i c a t i v o  d a  
esclarecer os novos alunos das De um modo geral, as Jornadas de trabalhos. Este é já um evento com eventos é muito menor, para além Biotecnologia nos dias de hoje, que 
saídas profissionais do curso, Engenharia Biológica correram alguma dimensão, com duração da disponibilidade dos alunos em será essencial para um futuro 
a s s i m  c o m o  u m  m a i o r  bastante bem. Pode-se dizer, que a de três dias, onde tivemos a participar nos mesmos. sustentável. Inerente também ao 
esclarecimento dos restantes organização não teve medo de participação de 25 oradores, Não podemos ainda esquecer, que tema “Engenharia para o Futuro” 
alunos relativamente a uma área arriscar e inovar na preparação oriundos dos quatro cantos do a par com a organização deste está a nossa convicção que os 
futura de trabalho.deste evento, apostando na país e alguns deles internacionais, evento, o Núcleo de Estudos de próprios alunos do curso podem 

dinamização e na aproximação pelo  que,  como  é  de  f á ci l  Engenharia Biológica em conjunto ter um papel decisivo para a 
Quais as maiores dificuldades aos alunos, rompendo-se com o percepção, este contacto quando com o Gabinete de Alunos de construção desse futuro e assim 
com que se deparam para modelo quase tradicional do realizado por alunos, torna-se E n g e n h a r i a  B i o m é d i c a  sensibiliza-los para esta realidade.
organizar um evento deste evento. Entre outras coisas, as bastante difícil. A acrescer ainda a encontrava-se a organizar a 
género?Jornadas mudaram de localização estas dificuldades, toda a vertente E x p o b i o t e c 0 9 ,  q u a s e  q u e  
As dificuldades são obviamente para um espaço mais moderno, logística e técnica, de gestão e duplicando assim a carga de 

XII Jornadas de Engenharia Biológica

Engenharia para o Futuro” 
d

d

As Jornadas de Engenharia Biológica, organizadas pelo Núcleo de 
Estudos de Engenharia Biológica (NEEB) chegam este ano à sua 
décima segunda edição. À imagem da multidisciplinaridade do 

Mestrado Integrado em Engenharia Biológica (MIEB), e com oradores com 
experiência nas mais diversas áreas, estas jornadas tiveram como 
objectivo a discussão de temáticas que façam parte, não só do presente, 
mas também do horizonte futuro do Engenheiro Biológico.  

Michael Ribeiro
mika@sas.uminho.pt

Com o objectivo de premiar e apoiar as ideias de negócio mais 
inovadoras e com maior potencial em qualquer domínio científico 
ou tecnológico, a TecMinho, em parceria com o SpinPark 

(incubadora de empresas de base tecnológica do Avepark), organiza a 
segunda edição do SpinUM – Concurso de Ideias de Negócio.    

Redacção
dicas@sas.uminho.pt

TecMinho promove 2ª Edição do SpinUM 
– Concurso de Ideias de Negócio

11 de Novembro de 2009

http://www2.ilch.uminho.pt/deg/
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CULTURA
fump

O novo quadro da Segurança e Defesa Europeia - Desafios e 
opções para Portugal

A Secção de Ciência Política e Relações Internacionais da UMinho e o Centro de Estudos 
EuroDefense-Portugal realizam uma Conferência subordinado ao tema, a decorrer dia 
10 de Novembro, pelas 14h30, no Auditório B1 do Complexo Pedagógico II, no campus 
de Gualtar, Braga.

I Torneio de Apuramento de Hóquei Patins

A Universidade de Comibra vai ser o palco onde irá decorrer nos 
próximos dias 24 e 25 de Novembro, o I Torneio de Apuramento 
de Hóquei Patins. A AAUMinho que o ano passado se classificou 
em 3º no CNU vai marcar presença nesta prova de apuramento.

“E onze anos depois o FUMP regressa ao Theatro Circo...” 
Theatro das Gerações

O Festival decorrerá no Theatro c u l t u r a  d o  p o v o  Mi n h o to ,  Programa Preliminar 
Circo... O que significa para o p r o c u r a n d o  d e s p e r ta r  n a  
FUMP este local? j u v e n t u d e  o  r e s p e i t o  e  a  SÁBADO (7 de Novembro, 2009)
E onze anos depois o FUMP valorização desta Cultura. lA c t u a ç ã o  d e  u m  g r u p o  
regressa ao Theatro Circo… O pertencente à “Arte Total”.
Theatro Circo é um local com Os Bomboémia tiveram a sua Local: Museu Nogueira da Silva
g r a n d e  r e n o m e  a  n í v e l  estreia oficial na abertura do IV Início: 21h30
internacional, onde poderemos F U M P,  to r na nd o - s e  a s s i m ,  
mostrar com todo o orgulho o valor pioneiro ao nível da tradição lE x p o s i ç ã o  “ F U M P  c o m  
da nossa cultura.  Reanima universitária nacional. Carácter ” – memórias dos 

A Associação Recreativa Cultural isso apostamos no sucesso e memórias, contenta, e celebra o festivais anteriores.
Universitária do Minho (ARCUM) é continuidade do festival ao longo sorriso de todos os intervenientes Per'curtir - Em 2000 um grupo de Local: Museu Nogueira da Silva
uma associação que pretende, dos anos. Uma das finalidades de na organização deste evento. professores e alunos da Escola Abertura: 21h30
atrav é s  dos  g r upos  que  a  convidarmos grupos de outros Sempre com o objectivo de E.B.2/3 D. PEDRO IV de Mindelo, 
incorporam, dar vida às mais pontos do país é o intercâmbio de promover as nossas tradições, o Vila do Conde, desenvolveram um lE x p o s i ç ã o  d e  t r a j e s  e  
vastas tradições da nossa tradições,  que permite um FUMP não poderia ser num local projecto experimental na área da i n s t r u m e n t o s  m u s i c a i s  
academia, da nossa cidade e da enriquecimento cultural  do mais adequado e altivo como esta percussão, com o objectivo de populares
nossa região, sempre através da p ú b l i c o  e  d e  t o d o s  o s  tão emblemática sala minhota. apurar o sentido rítmico e Local: Museu Nogueira da Silva
música. participantes. Esperamos que ao decorrer no descobrir novas sonoridades, Abertura: 21h30

Theatro Circo, a nossa panóplia de baseadas no imaginário musical 
O Festival Universitário de Música Que expectativas têm para esta sons, danças e cantares, desperte p o p u l a r.  I n s p i r a m - s e  n a s  
Popular (FUMP) é um exemplo 15ª edição do Festival? os sentidos e a vontade dos percussões portuguesas do Douro TERÇA-FEIRA (10 de Novembro, 
disso, surgiu em Março de 1992 O facto de o FUMP regressar ao espectadores de conhecerem Litoral e Minho (Chula, Moda dos 2009)
com a finalidade de proporcionar Theatro Circo eleva bastante as ainda mais a nossa Música bombos, etc.), mas também nas lAula de folclore pelo Grupo de 
um enriquecimento cultural Folclórico da UM
através do intercâmbio de Local: BA
tradições que se reflectem Duração: 23h – 24h
também na sua organização. 
Constituída pelo Grupo de Música 
Popular da UM, o Grupo de Folclore QUARTA-FEIRA (11 de Novembro, 
da UM e Bomboémia – O Grupo de 2009)
Percussão da UM, através dele 

lMostra de Ritmos por Giovani 
divulgámos e revivemos não só as Goulart
nossas tradições, como as Local: BA
tradições de outros povos, sendo D u r a ç ã o :  23 h 3 0  –  0 0 h 3 0
único na promoção da música  
popular nos meios universitários.

lFesta temática “Completa-mo”
Local: BA

A 15ª edição decorrerá no Theatro 
Circo, já no próximo dia 14 de 
Novembro. Com o objectivo de QUINTA-FEIRA (12 de Novembro, 
levar a animação do Festival para 2009)
as mais importantes artérias do 

lConferência de Imprensa
centro histórico Bracarense, será Início: 22h
realizado, na tarde desse mesmo Local: FNAC
dia, um desfile que pretende 
cativar de uma forma original a 

lActuação dos Bomboémia
população da nossa cidade. Início: a definir

Local: FNAC
A participar no festival estarão 
t a m b é m  o s  A l u n o s  d o  

no s sas  ex p e c tati v as ,  p oi s  Popular, e que reaprendam a músicas do mundo (Samba, Funk, C o n s e r v a t ó r i o  C a l o u s t e  SEXTA-FEIRA (13 de Novembro, 
esperamos uma maior adesão de apreciá-la. Shuffle e Hip-Hop).Gulbenkian, o Grupo de Teatro da 2009)
toda a comunidade minhota e Escola EB 2;3 Doutor Francisco 

lComemoração dos 25 anos do 
universitária. Neste “Theatro das Neste Theatro das Gerações Sanches, Per'curtir, Orquestra Grupo de Música Popular da UM
Gerações “(tema deste ano) estarão presentes não só grupos O  G r u p o  d e  P e r c u s s ã o  Popular “Sopro de Cordas”,  Início: a definir
pretendemos que, no final do cu ltu ra i s  na  U Mi n ho  como  "Percutunes", foi criado em . Local: BA
festival, todos olhem para a também grupos de escolas. Outubro de 2006. A ascensão do 
Música Popular de uma maneira Estarão presentes os seguintes grupo deu-se essencialmente a Ana Alves responsável pela 
diferente, como algo versátil, que grupos cultuais: partir de Julho de 2007, data em organização deste festival esteve SÁBADO (14 de Novembro, 2009)
pode ser apreciada por diferentes que se realizou o 1º Festival de à conversa com o UMdicas e falou 

lDesfile etnográfico
gerações, dos avós aos netos, O Grupo de Música Popular da Percussão que contou com a um pouco sobre este evento que Início: a definir
com sons e tradições oriundos de UMinho foi fundado em 1984, por p r e s e n ç a  d o s  T ó c a n d a r .  marca a música popular não só da Local: Ruas do centro da cidade 
vários pontos do país. Em suma, i n iciati v a  de  u m  g r upo  de  Actualmente o grupo tem cerca de Universidade do Minho mas deBraga 
um verdadeiro ponto de encontro estudantes desta universidade. 22 elementos. também da cidade de Braga.
cultural, pronto a difundir a D e s d e  a  s u a  f u n da ç ã o  j á  

lXV Festival Universitário de 
música e a animação da Música passaram pelo grupo mais de 350 Grupo de Teatro - Francisco UMdicas: Como surgiu o Festival Música Popular
Popular. pessoas. O Grupo de Música Sanches nasceu no final da Universitário de Musica Popular? Local: Theatro Circo
O reabrir das portas do Theatro Popular tem vindo a desenvolver a década de 90, pela mão da Ana Alves: O Festival Universitário Duração: 21.30h – 00.30h
C i r c o  a o  F U M P,  v a i  d a r  sua actividade em prol da recolha Professora Manuela Duar te. de Música Popular surgiu em 
oportunidade não só a vários e  d i v u l g a ç ã o  d a  m ú s i c a  Contando actualmente com a Março de 1992, não só com o 

lFesta de encerramento
grupos culturais de actuar numa tradicional portuguesa. colaboraç ã o  da  Professora  objectivo de divulgar e reviver as Início: 00.30h
s a l a  t ã o  e m b l e m á t i c a  e  Cândida Almeida, pelo Grupo de nossas raízes, de dar corpo e voz Local: Sardinha Biba
imponente, como à própria O  G r u p o  F o l c l ó r i c o  d a  T e a t r o  d a  E B F S  p a s s a m  à s  no s sas  trad i ç õ e s,  mas  
música popular, que chegará a um Universidade do Minho teve a sua anualmente cerca de 150 a 200 também de divulgar as tradições 
público muito mais abrangente, estreia no dia 22 de Junho de a l u n o s ,  q u e  d ã o  v i d a  a  de outros povos. Esta iniciativa, 
dando-se à apreciação de várias 1993. O objectivo deste grupo é personagens de peças adaptadas como promotora da música 
gerações. dar a conhecer e divulgar as mais de textos conhecidos, ou escritas popular nos meios universitários, 

variadas manifestações típicas da de raiz para o efeito. é única no nosso país, por

Percutunes

d
O emblemático Theatro Circo receberá no dia 14 de Novembro a 
15ª edição do Festival Universitário de Musica Popular. O festival 
que já faz parte do panorama cultural bracarense, terá a 

participação de vários grupos culturais, desde universitários a juvenis. 
Subordinado ao tema “Theatro das Gerações”, este será antecedido de uma 
Semana Cultural com iniciativas em vários locais de Braga no intuito de 
envolver toda a cidade no evento. 

Michael Ribeiro
mika@sas.uminho.pt

11 de Novembro de 2009

http://percutunes.blogspot.com/
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opinião

HÁBITOS DE PRÁTICA DESPORTIVA 
DOS NOVOS ALUNOS DA 
UNIVERSIDADE DO MINHO.

A Universidade do Minho aplica desde 1997 um 
questionário aos novos alunos, com o objectivo de 
caracterizar os hábitos de prática desportiva e 
cultural, assim como, o interesse manifestado na 
prática desportiva ou cultural durante o percurso na 
UMinho.

A elaboração do programa de oferta desportiva na 
UMinho, considera os hábitos de prática desportiva 
identificados e o interesse manifestado pelos 
novos estudantes na prática de determinada(s) 
actividade(s). Este posicionamento tem permitido 
colocar no lado das procuras a decisão sobre a 
oferta a disponibilizar, factor que se tem revelado 
fundamental na democratização do acesso à 
prática desportiva e consequentemente, nas 
interessantes taxas de participação desportiva que 
a UMinho regista ao longo de mais de uma década.

No presente ano lectivo, o questionário foi aplicado 
a 1889 dos novos alunos, sendo 59% do género 
feminino e 41% do género masculino.

A preferência que os alunos do género masculino 
manifestaram sobre a modalidade que gostariam 
de praticar na UMinho foi a seguinte (por ordem de 
interesse manifestado):  Futebol,  Futsal,  
Basquetebol, Andebol, Musculação e Natação.

Relativamente à preferência das alunas, as 
modalidades que gostariam de praticar na UMinho 
são as seguintes (por ordem de interesse 
manifestado): Natação, Voleibol, Danças Modernas, 
Futsal e Basquetebol.

Da análise das respostas, registamos que existem 
procuras acentuadas em algumas modalidades, 
nomeadamente na Natação, que a UMinho terá 
alguma dificuldade de satisfazer, pelo facto de não 
possuir instalações próprias para a prática dessa 
modalidade, apesar dos intensos esforços 
realizados pela Universidade para a construção 
desse equipamento. 

Na UMinho a oferta desportiva está orientada para 
as procuras, contudo, nem sempre é possível 
satisfazê-las.

Galeria BIG www.dicas.sas.uminho.pt 

PEDRO DIAS
pmdias@sas.uminho.pt

Opiniãod

THE RODEO + BRISA ROCHÉ

Theatro Circo - 03 DEZ. Quatro nomes da canção francesa em estreia em Portugal: 
The Rodeo - é a puro-sangue do neo-folk francês; Brisa Roché - “jeune femme” de 
atitude hippie. Charlie - a nova coqueluche de Lyon, de espírito luminoso e 
profundo; Berry - pop, não há melhor definição possível para um dos mais belos 
rostos de França.

Futsal Masculino: Zona Nacional de Apuramento

A FADU já definiu o modelo competitivo para o Futsal M, tendo as equipas da 
Zona Nacional de Apuramento sido divididas em dois grupos. A AAUMinho 
ficou no Grupo A conjuntamente com a AAUAv, a AAUBI, e a AAUTAD. Mais 
informações em  www.fadu.pt

11 de Novembro de 2009

http://www.fadu.pt

